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Платёжная конструкция
Власти РФ взыскали с Google 13 млрд рублей штрафов

Елизавета Крылова

В ласти взыскали с Google более 
13 млрд рублей штрафов за несо-

блюдение законодательства РФ. Их об-
щая сумма по протоколам Роскомнад-
зора — 32,8 млрд, узнали «Известия». 
Помимо этого американская компа-
ния должна кредиторам более 50 млрд 
рублей. И это без учёта гигантской не-
устойки за блокировку аккаунтов рос-
сийских ТВ-каналов. У российской «доч-
ки» американской компании осталось 
незначительное количество имущества, 
стоимость которого по результатам ин-
вентаризации около 30 млн. Смогут ли 
кредиторы вернуть свои средства — 
в материале «Известий».

Федеральная служба судебных 
приставов (ФССП) России взыскала 
с 2021 года с ООО «Гугл» (российская 

дочерняя компания Google) 13,4 млрд 
рублей — это 40% от общей суммы 
штрафов за нарушение российского 
законодательства, рассказали «Изве-
стиям» в пресс-службе Роскомнадзора. 
Общая сумма взысканий, наложенных 
на компанию Google LLC, составляет 
32,8 млрд. Из них не уплачено 19,5 млрд 
рублей, добавили в ведомстве.

Так, два оборотных штрафа, назна-
ченных в 2021 и 2023 годах, ФССП взы-
скала в полном объёме: более 7,2 млрд 
и более 4,6 млрд рублей соответствен-
но, а из штрафа на сумму более 21 млрд, 
назначенного в 2022 году, взыскано бо-
лее 1,5 млрд рублей, отметили в ведом-
стве.

Добровольно компания уплати-
ла штрафы только лишь на 6  млн 
в 2021 году и 6 млн рублей 
в 2022-м.
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Ни слова меньше
Данные об онлайн-переписках обяжут  
хранить три года

Валерий Кодачигов

О нлайн-платформы обяжут хранить 
данные о переговорах и переписке 

клиентов три года. Это предусматрива-
ет пакет антифродовых поправок к зако-
нодательству, принятых Госдумой в пер-
вом чтении, — на новшество обратили 
внимание «Известия». С одной сторо-
ны, это усилит борьбу с онлайн-мошен-
ничеством. С другой — может поднять 
цены на такси, подписку на музыку, 
игры и прочие онлайн-сервисы, гово-
рят участники рынка.

Компании — организаторы распро-
странения информации (ОРИ) должны 
будут хранить данные о переговорах 
и переписке пользователей три года. 
Речь идёт о сведениях о приёме, пере-
даче, доставке и обработке голосовой 
информации, письменного текста, изо-
бражений, звуков и электронных сооб-
щений (их содержимого нововведения 
не касаются). Это следует из пакета 
антимошеннических поправок к за-
конодательству, внесённых в Госдуму 
правительством и принятых в первом 
чтении 18 марта. На эти изменения об-
ратили внимание «Известия». В частно-
сти, увеличение срока хранения таких 
метаданных предусматривают поправ-
ки к закону «Об информации»: сейчас 
он обязывает хранить их в течение толь-
ко одного года.

— Все меры законопроекта по борь-
бе с кибермошенничеством направле-

ны на надёжную защиту граждан. Мера 
по увеличению срока хранения инфор-
мации с года до трёх лет также связана 
с усилением безопасности пользова-
телей. Это изменение позволит эффек-
тивнее выявлять противоправные дей-
ствия, в том числе с помощью единой 
антифрод-платформы. Она будет бло-
кировать действия мошенников, анали-
зируя их активность. Увеличение срока 
хранения позволит учитывать сведения 
за более длительный период, это важно 
для выявления сложных и многоэтап-
ных мошеннических схем, — проком-
ментировали нововведение в аппара-
те вице-премьера Дмитрия Григоренко.

Продление срока хранения сведений 
ОРИ с года до трёх лет связано с необхо-
димостью улучшить безопасность и за-
щиту пользователей в интернете, от-
метили в Минцифры. Увеличение этого 
срока позволит создать более эффек-
тивную систему для расследования 
и пресечения преступлений, таких как 
мошенничество, киберпреступность 
и другие противоправные действия, до-
бавили там.

При этом чиновники не ожидают 
увеличения затрат для бизнеса, связан-
ных с утроением срока хранения дан-
ных, не прогнозируют они и изменений 
для обычных пользователей.

— Увеличение срока хранения дан-
ных позволяет правоохранительным 
органам иметь более длительный до-
ступ к информации для расследова-
ния сложных дел, таких как мошен-
ничество, фишинг, распространение 
вредоносного ПО или координация 
преступных групп через 
интернет. 

Не вам ссудить 
Финансовые власти не намерены расширять семейную ипотеку

Ольга Анасьева, Евгений Грачев

М инфин выступает против расшире-
ния семейной ипотеки — для этого 

нет оснований, заявил «Известиям» зам-
главы ведомства Иван Чебесков. В по-
следние недели в правительстве стали 
снова обсуждать допуск к льготным за-
ймам семей с детьми до 18, а не до ше-
сти лет. Однако в феврале 2025-го вы-
дачи по программе и без того выросли, 
подчеркнул Иван Чебесков. А упроще-
ние условий только ускорит рост цен 
на недвижимость, также это дорого 

обойдётся бюджету. Насколько необ-
ходимо в условиях сжатия рынка под-
держивать застройщиков — в матери-
але «Известий».

Для расширения семейной ипоте-
ки сейчас нет оснований, заявил «Из-
вестиям» замглавы Минфина Иван 
Чебесков. Этот вопрос появился в пу-
бличном обсуждении в конце февра-
ля — тогда вице-премьер Александр 
Новак поручил Минстрою и Минфи-
ну рассмотреть возможность допуска 
к семейной ипотеке пар с одним ребён-
ком до 18 лет.

«Известия» направили запрос 
в правительство и Минстрой о пла-
нах расширения семейной ипотеки.

В последнем квартале 2024 года 
возможности получения семейной 
ипотеки действительно ухудшились. 
Как напомнил «Известиям» замми-
нистра финансов, в конце прошло-
го года стоимость фондирования 
для банков резко выросла — тогда 
средний уровень ставок по вкладам 
достигал 22%, а иногда встречались 
предложения с доходно-
стью 25% годовых. 

МНЕНИЯ
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ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 21.03.2025 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 11,6019   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,2199   ДИРХАМ ОАЭ 22,9804   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 27,0014   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2152   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,1687   ДОЛЛАР США 84,3955   ЕВРО 92,4633   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,5642 
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В продолжение разговора
Чего будет добиваться Москва на встрече с США в Эр-Рияде —  
кто вошёл в экспертную группу и почему её состав так не нравится противникам России

Одна из тем встречи в Эр-Рияде — возможность возрождения Черноморской инициативы, означающей безопасный экспорт зерна и удобрений

b

Леонид Самуна

Очередной раунд переговоров Рос-
сии и США пройдёт 24 марта. Москва 

сформировала экспертную группу на кон-
сультации с представителями Вашингтона. 
Её возглавят сенатор РФ Григорий Карасин 
и советник главы ФСБ Сергей Беседа. У Рос-
сии очень сильная команда, которая будет 
чётко и правильно проводить её линию, за-
явил «Известиям» первый зампред комите-
та Совфеда по международным делам Сер-
гей Кисляк. Так, делегации двух стран среди 
прочего проработают аспекты возможного 
возобновления Черноморской инициативы. 
Параллельно Брюссель настаивает на необ-
ходимости присутствовать за столом пере-
говоров, однако продолжает воинственную 
риторику. Киев же не готов идти на уступки: 
украинские дроны снова атаковали россий-
ские тылы 20 марта. Москва, однако, наде-
ется, что США услышали заявления РФ о не-
обходимости прекращения военной помощи 
и предоставления разведданных 
Киеву.
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Открыли горизонт
«Известия» и Al Mayadeen заключили соглашение о сотрудничестве

Альберт Калашян

В Бейруте 20 марта состоялось под-
писание меморандума о сотрудни-

честве между МИЦ «Известия» и одним 
из ведущих телеканалов Ближнего Вос-
тока Al Mayadeen. Партнёрство откроет 
новые возможности для обмена новост-
ным контентом, совместных проектов 
и стажировок. Гендиректор «Известий» 
Владимир Тюлин заявил: сотрудниче-
ство двух медиа позволит выстроить 
инфраструктуру для работы журнали-
стов, создать новые стандарты работы 
отрасли. Председатель совета дирек-
торов Al Mayadeen Гассан бен Джиддо 
пригласил представителей «Известий» 
принять участие в конференции меди-
аальянса, которую планируется прове-
сти в Бейруте в ближайшем будущем.

Мультимедийный информацион-
ный центр «Известия» укрепляет меж-
дународное присутствие, выходя на ин-
формационное поле Ближнего Востока. 
20 марта в Бейруте состоялось подпи-
сание меморандума о сотрудничестве 
между МИЦ «Известия» и одной из ве-
дущих медиасетей региона — ливан-
ским телеканалом Al Mayadeen.

Под документом поставили подписи 
генеральный директор МИЦ «Известия» 
Владимир Тюлин и председатель сове-
та директоров Al Mayadeen Гассан бен 
Джиддо. В церемонии также принял уча-
стие чрезвычайный и полномочный по-
сол России в Ливане Александр Рудаков.

Партнёрство между российским ме-
диахолдингом и влиятельным ближне-
восточным телеканалом открывает но-
вые перспективы для обмена новостным 
и аналитическим контентом, совместно-
го производства материалов и организа-
ции стажировок для сотрудников. Кроме 
того, запланированы мероприятия, кото-
рые поспособствуют укреплению про-
фессиональных связей и расширению 
аудитории двух медиаресурсов на на-
циональном и международном уровнях.

— Для нас это событие является исто-
рическим и очень важным. Я уверен, что 
наши взаимоотношения с Al Mayadeen бу-
дут в дальнейшем развиваться и окажут-
ся прочными, — подчеркнул Владимир 
Тюлин. — Мы считаем телеканал нашим 
близким партнёром не только в страте-

гическом плане, но и в дружеском. Наше 
сотрудничество пойдёт на пользу все-
му миру и всей журналистике, посколь-
ку сейчас мировая журналистика, кото-
рая всегда считалась эталоном, показала 
свою несостоятельность, показала себя 
институтом, на объективность которо-
го рассчитывать точно нельзя.

По мнению Владимира Тюлина, со-
вместная работа двух медиа позволит 
выстроить общую инфраструктуру для 
работы журналистов со всего мира, даст 
возможность доносить разные точки 
зрения до всех, кто хочет их услышать, 
и со временем создаст новые стандарты 
работы мировой медиаотрасли.

В свою очередь, председатель сове-
та директоров Al Mayadeen Гассан бен 
Джиддо выразил надежду, что подпи-
санное соглашение станет началом но-
вого этапа сотрудничества.

— Мы ценим «Известия», ведь это по-
настоящему исторический бренд и исто-
рическая компания. «Известия» могут 
передать нам свой опыт, а мы, в свою оче-
редь, будем показывать им точку зре-
ния арабского мира на мировые собы-
тия. Кроме того, мы хотим сотрудничать 
со всей Россией, со всем её культурным, 
религиозным и историческим разноо-
бразием. Наше всеобъемлющее согла-
шение подразумевает не только обмен 
опытом, но и стажировки, создание со-
вместных проектов. Также в ближайшее 
время газета «Известия» примет участие 
в конференции глобального мира, кото-

рая пройдёт в Бейруте, — рассказал Гас-
сан бен Джиддо.

Александр Рудаков отметил, что под-
писанный меморандум устанавливает 
точки соприкосновения между журна-
листикой России и Ливана.

— Надеемся, что это будет плодот-
ворным для обеих сторон и поможет 
взаимодействию на уровне не только 
наших правительств, медийных групп, 
но и на уровне наших народов, которого 
так сегодня не хватает, — отметил посол.

Al Mayadeen был запущен в 2012 году 
в Бейруте и за прошедшие годы пре-
вратился в один из самых авторитет-
ных и влиятельных телеканалов реги-
она. Он вещает круглосуточно, в эфире 
17 различных программ: новости, ана-
литика, эксклюзивные интервью. Канал 
имеет представительства в Вашингтоне, 
Москве, Тунисе, Каире, Тегеране и Да-
маске, а его корреспонденты работают 
по всему Ближнему Востоку. Важная 
особенность Al Mayadeen — его мульти-
форматность: материалы публикуются 
сразу на трёх языках — арабском, англий-
ском и испанском.

В цифровом пространстве телека-
нал также занимает прочные позиции: 
1,45 млн подписчиков на YouTube, более 
500 млн совокупных просмотров видео 
и свыше 2,2 млн подписчиков в социаль-
ной сети X (бывшая Twitter).

МИЦ «Известия» также является од-
ним из крупнейших российских медиа-
холдингов. В его состав входят новост-

ной портал IZ.RU, телеканал и газета 
«Известия», газета «Деловой Петербург», 
новостные службы телеканала РЕН ТВ, 
Пятого канала и телеканала 78. Ежеме-
сячная аудитория интернет-ресурсов 
МИЦ «Известия» превышает 100 млн че-
ловек, а ТВ-аудитория — более 80 млн. 
Холдинг стабильно входит в топ-5 но-
востных онлайн-ресурсов России по вер-
сии LiveInternet.

В рамках визита в Бейрут представи-
тели МИЦ «Известия» не только обсуди-
ли перспективы сотрудничества с одной 
из крупнейших медиаструктур Ближне-
го Востока, но и своими глазами увиде-
ли, как работают её сотрудники. Деле-
гацию «Известий» провели по офисам 
Al Mayadeen, показали работу редакции, 
новостной службы и телестудий.

Особое впечатление произвело по-
сещение «Студии мучеников». Она на-
звана в честь четырёх сотрудников Al 
Mayadeen, погибших в результате изра-
ильских ударов. Глава офиса Al Mayadeen 
в Бейруте поведал «Известиям» историю 
их гибели.

— Фарах Омар и Раби аль-Маамари 
погибли, когда готовили прямой эфир. 
Они отошли на отдых на несколько ми-
нут, и на них был направлен израильский 
дрон с двумя ракетами. Они погибли 
средь бела дня. Что касается Мухамме-
да Реды и Хасана Наджара, они погибли 
в три часа ночи — две израильские раке-
ты ударили по ним, когда они спали. Че-
тыре погибших с разницей в год. Сначала 
были убиты Фарах и Раби, а на следую-
щий год — Мухаммед и Хасан. Эта сту-
дия была названа в их честь, — расска-
зал Марун ас-Сарф.

Для сотрудников «Известий» эта 
экскурсия стала напоминанием о том, 
что журналистская профессия требует 
не только высокого профессионализма, 
но и мужества.

Теперь российский медиахолдинг 
и ливанский телеканал намерены пере-
йти к практической реализации наме-
ченных планов: запуску совместных про-
ектов, обмену опытом, созданию новых 
каналов коммуникации между Москвой 
и Бейрутом и совместному созданию ин-
формационных продуктов, которые по-
могут аудитории в России и на Ближнем 
Востоке лучше понимать друг друга.

Новости

Инвестиции в Костромскую область за пять лет 
достигли 185 млрд

О бъём инвестиций в Костромскую область за 2020–2024 годы составил 
185 млрд рублей. Об этом стало известно 20 марта на встрече Владими-

ра Путина с главой региона Сергеем Ситниковым. Область проводит экспе-
римент по созданию школьных групп при детских садах для ребят со сла-
бым здоровьем. Это помогает их поддержать. Среди проблем региона его 
глава назвал слабую материально-техническую базу.

Сергей Ситников передал Владимиру Путину сборник стихов, напи-
санных костромичами в зоне СВО. Он составлен военнослужащими 331-
го гвардейского парашютно-десантного полка, который ранее глава госу-
дарства наградил орденом Кутузова. Президент поблагодарил за подарок 
и добавил, что знает о таком хобби бойцов СВО из регулярных докладов 
начальника Генштаба Валерия Герасимова. «Даже 10 стихотворений ко-
мандира полка в этом сборничке есть. Удивительное абсолютно явление. 
Люди на войне воюют серьёзно, воюют героически, при этом стихи появи-
лась тяга писать», — заметил Сергей Ситников.

Объём вложений в Костромскую область за 2020–2024 годы составил 
185 млрд рублей. Два главных инвестора — «Интер РАО» и «Сегежа Групп». 
Первая компания создаёт крупнейшую тепловую станцию под Костромой, 
что значительно снизит себестоимость электроэнергии, а вторая запу-
скает комбинат по производству широкоформатной фанеры. К концу это-
го года объекты выйдут на проектную мощность, добавил глава региона.

В регионе нет проблем с детскими садами, заверил глава области. То же 
касается и в целом образования. Более того, Костромская область прово-
дит эксперимент по созданию школьных групп при детских садах для де-
тей со слабым здоровьем. «Эксперимент сейчас проводим, чтобы для детей 
из детских садов, которые должны перейти в школу, у которых здоровьице 
слабенькое, делать школьные группы на базе того детского сада, где они 
находятся, чтобы ещё годик их поддержать, чтобы они окрепли за это вре-
мя, но уже под руководством школьного учителя», — рассказал Ситников.

Среди проблем он назвал слабую материально-техническую базу реги-
она. Костромская область нуждается в постройке роддома третьего уров-
ня (где оказывают помощь беременным с тяжёлыми хроническими забо-
леваниями, серьёзными угрозами для жизни и здоровья матери и ребёнка). 
По коэффициенту рождаемости область показывает хорошие тенденции: 
630 детей родились за последние два месяца.

Губернатор попросил главу государства помочь в строительстве обхо-
да моста, который находится в самом центре Костромы и объединяет сра-
зу три федеральные трассы. Президент также пообещал оказать поддерж-
ку в организации празднования в 2030 году 700-летия с момента основания 
Ипатьевского монастыря в Костромской области. «Конечно, надо помогать. 
Конечно, знаковое событие — 700 лет основания. Договорились», — отве-
тил глава государства.

Сергей Ситников, который возглавляет Костромскую область с 2012 года, 
попросил президента поддержать его кандидатуру на сентябрьских вы-
борах губернатора. Владимир Путин отметил хороший темп работы гла-
вы региона. «Желаю вам успехов. Надеюсь, что и жители области вас под-
держат», — заключил президент.

дней до Победы
21 марта

Советские воины 
уничтожили нескольких 
гитлеровцев и подбили 
танки у озера Балатон
В оборонительных боях, про-
исходивших северо-восточ-
нее озера Балатон в Венгрии 
21 марта, советские воины 
проявили высокую боевую выучку и храбрость. 
Об этом сообщает газета «Известия».

Так, батарея самоходных орудий старшего лейтенанта 
Кочерги сожгла и подбила восемь танков противника. При этом 
на раненого командира роты лейтенанта Бахрушина набросилась груп-
па немцев, но ему помог красноармеец Солодкий, который уничтожил 
нескольких гитлеровцев.

«Батарея самоходных орудий старшего лейтенанта Кочерги, вступив 
в бой с 14 немецкими танками, сожгла и подбила 8 танков противника. 
В ночном бою на раненого командира роты лейтенанта Бахрушина на-
бросилась группа немцев. На выручку своего командира поспешил крас-
ноармеец Солодкий. Отважный боец застрелил трёх гитлеровцев, а двух 
заколол штыком. Солодкий благополучно доставил лейтенанта в меди-
цинский пункт», — говорится в сообщении газеты от 21 марта 1945 года.

Кроме того, красноармеец Иван Скородумов при отражении атаки 
противника прыгнул на немецкий танк, у которого был открыт люк. Он, 
как указывается в публикации, очередью из автомата перебил немецких 
танкистов и привёл танк в свою часть.

Материал опубликован в рамках спецпроекта «Известий»  
«80 дней до Победы».
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Архив газеты «Известия» 
с 1917 года можно 
посмотреть здесь
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A Москва и Вашингтон про-
должают консультации 

по урегулированию украинского 
кризиса. Новые контакты состоят-
ся 24 марта в Эр-Рияде. С российской 
стороны в них примут участие пред-
седатель комитета Совета Федерации 
по международным делам Григорий 
Карасин и советник директора ФСБ 
Сергей Беседа. Помощник президента 
РФ Юрий Ушаков подчеркнул: назна-
ченные люди — опытные переговорщи-
ки, хорошо разбирающиеся в междуна-
родной проблематике. Американская 
сторона ранее анонсировала, что пе-
реговоры пройдут 23 марта в Джидде.

— Я верю в то, что у нас очень силь-
ная команда и она будет чётко и пра-
вильно проводить [заданную] линию, — 
заявил в разговоре с «Известиями» 
первый заместитель председателя ко-
митета Совета Федерации по междуна-
родным делам Сергей Кисляк.

Григорий Карасин — известный по-
литик и дипломат. Долгое время в МИД 
России он курировал вопросы двусто-
ронних отношений со странами СНГ 
и работу с соотечественниками за ру-
бежом. Сергей Беседа — фигура менее 
знакомая для широкой общественно-
сти, при этом он также имеет солидный 
послужной список. В 2012 году входил 
в состав оргкомитета по председатель-
ству РФ в ШОС и БРИКС, а в 2019-м ра-
ботал в межведомственной комиссии 
по участию России в G8 и G20. Приме-
чательно, что осенью 2023 года глава 
украинской разведки Кирилл Буда-
нов (включён в перечень террористов 
и экстремистов в РФ) назвал Беседу 
«опасным человеком», доставившим 
Киеву много проблем.

На встрече может быть немало во-
просов, которые потребуют проработ-
ки. Работа будет проводиться специ-
алистами с нашей и с американской 
стороны, и необходимо начинать с того, 
о чём договорились президенты, счи-
тает сенатор.

Формат предстоящих переговоров — 
экспертные консультации, о которых 
договорились президенты Владимир 
Путин и Дональд Трамп во время те-
лефонной беседы 18 марта. Разговор 
лидеров, продлившийся более двух 
часов, стал поворотной точкой: сто-
роны согласовали взаимный отказ РФ 
и Украины от ударов по энергетиче-
ской инфраструктуре на 30 дней и об-
мен пленными (175 на 175), который был 
осуществлён 19 марта.

Россия немедленно прекратила ата-
ки, однако Киев, по данным Минобо-
роны РФ, уже через несколько часов 
нарушил договорённости, атаковав 
нефтеперевалочный объект на Ку-
бани. В ночь на 20 марта ВСУ атако-
вали беспилотниками Саратовскую 
область. Минобороны сообщило, что 
было сбито 54 дрона. В основном уда-
рам БПЛА подверглись Саратов и Эн-
гельс: во втором городе атака приве-

ла к пожару на территории аэродрома. 
Очевидцы сообщили о попытке удара 
по территории местного нефтеперера-
батывающего завода, в районе кото-
рого произошло возгорание. Украин-
ский саботаж подчеркнул хрупкость 
достигнутых договорённостей и необ-
ходимость их детальной проработки.

Как отметил помощник президен-
та РФ Юрий Ушаков, переговоры в Эр-
Рияде будут сосредоточены на воз-
можности возрождения известной 
Черноморской инициативы, заклю-
чённой в июле 2022 года при посред-
ничестве ООН, но так и не реализо-

ванной в полном объёме. Речь идёт 
о безопасном экспорте зерна и удобре-
ний, а также о гарантиях судоходства 
в акватории Чёрного моря. «Если есть 
стремление к миру, то риторика долж-
на подкрепляться в делах», — заявила 
официальный представитель МИД РФ 
Мария Захарова, намекая на необходи-
мость практических шагов и со сторо-
ны Вашингтона.

Москва надеется, что США услы-
шали заявления РФ о необходимости 
прекратить военную помощь Украи-
не и предоставление ей развединфор-
мации, отметили в российском МИДе. 

Особое внимание в ходе диалога уде-
ляется нормализации отношений Мо-
сквы и Вашингтона. Телефонный раз-
говор Путина и Трампа, по мнению 
экспертов, заложил основу для более 
широкого взаимодействия.

— Сейчас между Россией и США 
больше общего, чем у Вашингтона 
и Брюсселя или Вашингтона и Киева. 
Лидеры могли обсуждать не только 
украинское урегулирование, но и га-
рантии безопасности России, — заявил 
«Известиям» ведущий научный сотруд-
ник Центра исследования проблем 
безопасности РАН Константин Блохин.
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Подписи под соглашением поставили Владимир Тюлин и Гассан бен Джиддо

Россия — ключевое звено в мировых ценах 
на нефть. А потому Вашингтону выгодно 
снять санкции с РФ, чтобы вернуть бизнес в США, 
считают эксперты

В продолжение 
разговора
Чего будет добиваться Москва на встрече с США  
в Эр-Рияде — кто вошёл в экспертную группу и почему 
её состав так не нравится противникам России
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 Новости

Опасные роботы
Как на переднем крае в Донбассе работают наземные беспилотники РФ

Дмитрий Астрахань

Роботизация поля боя стала од-
ной из главных особенностей бое-

вых действий в специальной военной 
операции. Помимо широко известных 
беспилотных летательных аппара-
тов, выполняющих огромное количе-
ство боевых и вспомогательных задач, 
в войсках внедряются и наземные авто-
номные аппараты, которые пока пред-
ставлены не столь массово. Как в 1-й 
Славянской бригаде 51-й Донецкой ар-
мии применяют наземные беспилотные 
платформы и каковы их функции, узна-
ли «Известия».

Гусеничные платформы в 1-й Сла-
вянской бригаде начали внедрять ещё 
в 2023 году во время боёв в авдеевской 
промзоне. Постепенно росли и радиус 
действия, и разнообразие выполняе-
мых задач. В своём сегодняшнем виде 
наземные беспилотники успели раз-
делиться на множество модификаций: 
на одной базе могут быть установлены 
разные варианты вооружения и транс-
портная платформа. Кроме того, робо-
ты могут тянуть колёсный прицеп поч-
ти такого же размера.

— Транспортёр переднего края 
«Сюрприз-эвакуация». Он решает все 
задачи логистики переднего края, так 
как сейчас война у нас идёт с воздуш-
ной угрозой. Самое опасное — это до-
ставка боеприпасов, продуктов, воды. 
Боец на линии боевого соприкоснове-
ния находится больше чем в километре 
от ближайшего места со снабжением. 
И кому-то приходится преодолевать 
это расстояние гружёным, с сумками. 
В связи с угрозой БПЛА это очень опас-
но. Однако эти платформы позволяют 
обеспечить наших бойцов, — объясня-
ет военнослужащий с позывным Со-
боль.

Бывший строитель, родом из ДНР, 
он попал в войска в самом начале СВО, 
в ходе мобилизации в республике. На-
чинал боевой путь в стрелковых под-
разделениях. Мы встречались с Со-
болем в первое лето спецоперации 
на одной из позиций «старой линии 
фронта», которую удерживали моби-
лизованные. Тогда он показывал имев-
шуюся в распоряжении взвода снай-

перскую винтовку Мосина времён 
Великой Отечественной войны. А се-
годня проводит «экскурсию» по бое-
вым беспилотникам бригады.

Для погрузки раненых и вывоза 
их в сторону тыла на гусеничной плат-
форме открывается борт и фиксирует-
ся в разложенном положении, что по-
зволяет разместить и зафиксировать 
носилки. Первые платформы двига-
лись со скоростью чуть больше 3 км/ч 
и имели ограниченную автономность — 
несколько сотен метров. По мере роста 
скорости, которая сегодня уже больше 
9 км/ч, и автономности накапливался 
и боевой опыт.

Когда конструкции улучшились 
в достаточной степени, следующий 
логичный шаг был в установке бое-
вых модулей. Нам показывают сразу 
несколько вариантов, многие из ко-
торых уже побывали в бою. Это и раз-
личные пулемётные машины — со спа-
ренными пулемётами винтовочного 
калибра и крупнокалиберным «Утё-
сом». Робот не сильно ограничен в весе 
боеприпасов, и в таком варианте пуле-
мёты могут не только стрелять точнее, 
будучи закреплёнными на платфор-
ме, но и дать большую плотность огня, 
работая длинными очередями. Гусе-
ничные платформы выдерживают от-

дачу намного лучше, чем живой стре-
лок и чем любой вид пехотного станка 
в силу большего веса.

Есть и вариант с установкой на гу-
сеничной платформе автоматического 
гранатомёта АГС и конструкции с раз-
личными противотанковыми гранато-
мётами или огнемётами, собранными 
в «пакет» — наподобие небольших ре-
активных систем залпового огня. Та-
кие машины могут автономно уезжать 
на километры от пункта управления, 
а после появления ретрансляторов — 
и на десятки километров.

— Наведение осуществляется по-
воротом машины, а подъём — актуа-
тором. Этот вариант зарекомендовал 
себя в войсках и пользуется большим 
спросом. Платформа является неотъ-
емлемым элементом штурма: главная 
задача боевой единицы — прикрывать 
штурмовые группы и поражать лёгкую 
технику врага, — объясняет Соболь.

«Россия сознаёт свою особую 
ответственность за будущее ООН»
Замглавы МИД РФ Сергей Вершинин — о праздновании 80-летия организации, 
её проблемах и вариантах реформирования

Иван Дубровин

Ооноцентричная система находит-
ся в кризисе, заявил в интервью 

«Известиям» замглавы МИД РФ Сер-
гей Вершинин. Страны Запада посто-
янно пытаются использовать механиз-
мы организации в личных целях. Кроме 
того, всё чаще игнорируются обяза-
тельные к исполнению решения Со-
вбеза, нарушено распределение пол-
номочий между главными органами 
ООН. Для решения этих проблем нуж-
но включить больше стран мирового 
большинства в СБ, подчеркнул дипло-
мат. При этом Россия против форси-
рования реформ в связи с 80-летием 
ООН или принятием де-факто некон-
сенсусного «Пакта будущего». О роли 
СССР в создании ООН, её последних до-
стижениях и будущей реформе — в экс-
клюзивном интервью Сергея Вершини-
на «Известиям».

В этом году ООН празднует 80-летие. 
Готовятся ли мероприятия в России?

80-летие ООН — важнейшее со-
бытие как для России, так и для все-
го мирового сообщества. Всемирная 
организация остаётся уникальным 
по своей представленности, легитим-
ности и универсальности междуна-
родным форумом. Пока не придума-
но более совершенной площадки для 
многосторонней дипломатии. Уверен, 
что по мере ускорения процесса фор-
мирования многополярного миропо-
рядка важность организации будет 
неуклонно возрастать. В этом контек-
сте празднование юбилея ООН — по-
вод не только напомнить о её статусе 
центрального механизма для поиска 
коллективных ответов на современ-
ные вызовы, но и подтвердить непре-
ходящее значение организации для 
будущих поколений.

Наша страна сыграла определяю-
щую роль в учреждении и становле-
нии ООН. По сути, на основе совет-
ских предложений были утверждены 
модальности её функционирования. 
26 июня 1945 года в ходе конференции 
в Сан-Франциско на тот момент посол 
СССР в США Андрей Громыко поста-
вил подпись под Уставом ООН, в ре-
зультате чего Советский Союз стал 
одним из её основателей.

Важно также упомянуть: юбилей 
ООН неразрывно переплетён с дру-
гой вехой общечеловеческого значе-
ния — 80-летием Победы во Второй 
мировой войне. Именно героический 
подвиг миллионов солдат и простых 
граждан СССР, а также других госу-
дарств антигитлеровской коалиции 
проложил путь к рождению органи-
зации. В качестве державы, внёсшей 
наиболее весомый вклад в Великую 
Победу, Советский Союз занял крес-
ло постоянного члена Совета Безопас-
ности ООН.

В РФ уже готовят программы тор-
жественных и памятных мероприя-
тий, приуроченных к наиболее зна-
чимым историческим датам, в том 
числе к подписанию устава (26 июня) 
и Дню ООН (24 октября). Хорошие воз-
можности для различных инициатив 
представятся в ходе недели высоко-
го уровня 80-й сессии ГА (23–29 сен-
тября) и октябрьского председатель-
ства России в Совете Безопасности.

Намерены инициировать ряд ме-
роприятий силами МИДа. Акцент бу-
дет сделан на работе с академическим 
сообществом и аккредитованным 
в Москве иностранным дипкорпусом. 
Намерены широко задействовать по-
тенциал наших диппредставительств 
в ключевых ооновских точках (Нью-
Йорк, Женева, Вена, Рим, Париж, Най-
роби, Бангкок), где будут организова-
ны мероприятия культурного плана 
(выставки, концерты, кинопоказы), 
приёмы и так далее. Активную роль 
в подготовке праздничных мероприя-
тий в нашей стране также играет Рос-
сийская ассоциация содействия ООН. 
В её рамках сформирован профиль-
ный комитет ООН-80, по линии кото-
рого планируется проведение целой 
серии научно-практических конфе-
ренций, семинаров, круглых столов 
и выставок, публикация тематиче-
ских аналитических материалов.

Постараемся сделать всё возмож-
ное, чтобы отразить ключевую роль 
нашей страны в создании организации, 
закреплении и уважении сегодня ос-
новных целей и принципов её устава.

Продолжает ли ООН играть централь-
ную координирующую роль в миро-
вой политике?

К сожалению, в настоящее время 
ооноцентричная система находится 
в кризисе. Его истоки — в попытках За-
пада, не желающего делиться влия-
нием с мировым большинством, пре-
вратить организацию из инструмента 
построения многополярного миропо-
рядка в механизм реализации своих 
корыстных интересов. Как следствие, 
авторитет ООН проседает и она теряет 
способность полноценно выполнять 

свои функции. За примерами далеко 
ходить не надо.

Взять хотя бы ситуацию вокруг 
Совета Безопасности: западники раз 
за разом берут его в заложники, ис-
пользуя не для выхода на взаимопри-
емлемые развязки по актуальным 
вызовам, а для сведения счётов с «неу-
годными» правительствами и проведе-
ния резонансных пиар-акций. Нельзя 
не упомянуть и усиливающуюся тен-
денцию игнорирования обязательных 
к исполнению решений СБ. Уже многое 
было сказано о саботаже резолюции 
2202, одобрившей Минские соглаше-
ния. Но на этом история не заканчи-
вается: евроатлантисты, к примеру, 
продолжают пренебрегать предписа-
ниями Совбеза в контексте ближнево-
сточного урегулирования, боснийско-
го и косовского сюжетов.

В настоящий момент такой «кресто-
вый поход» в ГА ведётся и против на-
шей страны. Сразу после начала СВО 
западники, не сумев продавить свои 
политизированные подходы по укра-
инскому кризису в СБ ООН, переклю-
чились на Генассамблею, созвав 11-ю 
чрезвычайную спецсессию. Тем самым 
было нарушено распределение полно-
мочий между главными органами ООН. 
Зато в ГА, где решения имеют лишь ре-
комендательный характер, западные 
покровители Киева беззастенчиво 
применяют инструменты давления для 
получения голосов государств-членов 
в пользу своих резолюций, которые за-
тем выдаются за «коллективную волю 
цивилизованного мира».

Серьёзная проблема — нездоро-
вое стремление коллективного Запа-
да отойти от закреплённых в Уставе 
ООН международно-правовых прин-
ципов в русле концепции «миропо-
рядка, основанного на правилах». 
Её цель — подменить общепризнан-
ные постулаты некими предписания-
ми, содержание которых произвольно 
меняется в зависимости от политиче-
ской конъюнктуры. Затем США и ком-
пания без зазрения совести навязыва-
ют их остальному миру, а несогласных 
наказывают незаконными односто-
ронними санкциями.

Россия сознаёт свою особую от-
ветственность за будущее ООН и уве-
ренно противостоит деструктивному 
курсу коллективного Запада. Попыт-
кам оппонентов навязать собствен-
ное видение развития человечества 
мы противопоставляем подход, осно-
ванный на укреплении ооноцентрич-
ной системы международных отноше-
ний и верховенстве принципов Устава 
ООН во всей их полноте и взаимосвязи.

Намерены и далее вместе с едино-
мышленниками продолжать усилия 
по содействию формированию более 
демократической мировой архитек-
туры, а также восстановлению и укре-
плению эффективности ООН как цен-
трального механизма в глобальных 
делах.

В последнее время обсуждается необ-
ходимость реформы ООН. Что предла-
гает Россия?

Своевременность реформы ООН 
ни у кого не может вызывать сомне-
ний. Именно в её стенах бьётся пульс 
мировой политики, и она должна мак-
симально точно отражать текущие 
процессы становления подлинной 
многополярности.

В подобной ситуации нет иного ва-
рианта, кроме как продолжать дис-
куссии относительно приемлемой для 

всех модели преобразований. В этом 
судьбоносном вопросе нет места 
спешке: эвентуальная реформенная 
формула должна обрести поддерж-
ку со стороны подавляющего боль-
шинства государств-членов, а в иде-
але их консенсусное одобрение. Иначе 
мы получим организацию, не пользу-
ющуюся всеобщим уважением. Вели-
ка вероятность, что при таком сцена-
рии у целого ряда стран возникнет 
желание вовсе покинуть ООН — и тог-
да ооноцентричная архитектура пой-
дёт прахом. Поэтому мы и против по-
пыток обусловить форсированное 
продвижение на реформенном треке 
ссылками на 80-летие ООН или на де-
факто неконсенсусные документы 
типа «Пакта будущего».

Россия как государство — основа-
тель организации принимает самое 
деятельное участие в реформенных 
дискуссиях. Наша позиция проста: 
любые начинания должны быть наце-
лены на реальное повышение эффек-
тивности и авторитета ООН. Особое 
внимание надлежит уделить росту 
роли мирового большинства во всех 
органах ооновской системы — сораз-
мерно его крепнувшему авторитету.

Важно также обеспечить беспре-
кословное соблюдение заложенного 
в устав принципа «разделения тру-
да» между главными органами ООН. 
К примеру, Генассамблея не должна 
вмешиваться в исключительные пре-
рогативы СБ в вопросах мира и без-
опасности. Одновременно следует 
прекратить выносить на площадку 
Совбеза сюжеты, не входящие в его 
круг ведения: права человека, охра-
на окружающей среды и прочие соци-
ально-экономические досье.

Есть ли уже конкретные предложения 
по реформе, которые могли бы устро-
ить все государства-члены?

Эффективное переустройство ООН 
невозможно без качественного пре-
образования её без преувеличения 
ключевого органа — Совета Безопас-
ности. Необходимость придания ему 
более представительного характе-
ра очевидна: его нынешняя структу-
ра, характеризующаяся численным 
большинством коллективного Запада, 
не отвечает текущим многополярным 
реалиям. И пока ситуация не изменит-
ся, западники продолжат как ни в чём 
не бывало превращать СБ в площадку 
политического самопиара для склок 
и выяснения отношений, тем самым 
блокируя его работу.

Важно обозначить ряд принци-
пиальных нюансов позиции России. 
Убеждён, что повысить качество дис-
куссий и результативность совета 
можно исключительно путём увели-
чения представленности стран миро-
вого большинства, которым суждено 
стать несущей опорой многополярно-
го мироустройства. Особенно это ка-
сается Африки, в течение многих лет 
остававшейся объектом колониально-
го гнёта Запада. Эта постыдная исто-
рическая несправедливость в отноше-
нии Африканского континента должна 
быть преодолена, причём в параметрах, 
определённых самими регионалами.

Западные государства выдержива-
ют идентичную линию по всем клю-
чевым международным вопросам. 
К чему же приведёт увеличение ко-
личества таких стран в совете, кроме 
как к полному параличу этого орга-
на? Именно поэтому набившие оско-
мину притязания Германии и Японии 
на получение постоянных мест ина-
че как абсолютно необоснованными 
не назовёшь.

Несмотря на то что все государ-
ства-члены высказываются в поль-
зу реформирования СБ в том или 
ином виде, приблизиться к консенсу-
су ни по одному из базовых элемен-
тов преобразований так и не удалось.

Сага консерваторов

Георгий Асатрян

Политолог

Т елефонные переговоры между пре-
зидентами России и США Владими-

ром Путиным и Дональдом Трампом 
стали важной вехой новой реальности. 
Рекордный по продолжительности об-
мен мнениями показал близость пози-
ций и схожесть взглядов на украинский 
конфликт и, конечно, на мировые про-
цессы. Следующий этап запланирован 
на 24 марта. Но результаты захватываю-
щей переговорной саги между Москвой 
и Вашингтоном — чёрный ящик. Преду-
гадать их сложно, прогнозировать опас-
но, а надеяться можно.

Из Америки звучат достаточно 
противоречивые заявления. Публи-
ка в Вашингтоне, либеральные ме-
диа и сеть агентов, называющих себя 
журналистами, экспертами и учёны-
ми, с надеждой отмечают некоторый 
отход Трампа от изначально жёст-
кой позиции. Жёсткой с точки зрения 
Украины и либеральных глобалистов. 
Рациональное, здравое и в чём-то гу-
манистическое намерение прекра-
тить конфликт, надавив на ради-
кально настроенный украинский 
политический класс, воспринимает-
ся агентами либерального канона как 
поражение, уступка «автократам», ге-
неральное отступление от ценностей 
сообщества западного мира. При этом 
военная реальность на полях сраже-
ния игнорируется. И вправду, зачем 
анализировать такую «деталь» идео-
логам и лоббистам глобального либе-
рализма? Дело это плебейское.

И Кремль, и Белый дом высоко оце-
нили прошедший телефонный разго-
вор. Это был официально второй ди-
алог лидеров, с тех пор как в Белом 
доме сменился хозяин. Однако есть 
предположения, что подобных разго-
воров было больше. При этом спец-
посланник Трампа, его доверенное 
лицо и нью-йоркский бизнес-партнёр 
Стив Уиткофф имел две продолжи-
тельные встречи с президентом Рос-
сии. Можно предполагать, что был 

предметный обмен мнениями и с дру-
гими ответственными лицами в Крем-
ле. Одним словом, стороны знают по-
зиции, требования и озабоченности 
друг друга. Каждый новый этап пере-
говоров и контактов разбирает раз-
личные задачи и приближает некое 
большое решение. В теории игр по-
добный процесс называется тактикой 
салями. Стороны медленно, но вер-
но разворачивают одну малую задачу 
за другой, уменьшая шар противоре-
чий и сближая стороны.

Для достижения целей требуются 
время, терпение и дипломатический 
профессионализм. Не менее важным 
остаётся наличие доверия между пе-
реговорщиками. Всё это достигается 
в процессе и во времени — чем больше 
затрачено часов, тем лучше. Наиболее 
оптимистично на происходящее смо-
трит американская сторона. Так, Уит-
кофф заявил, что полного прекраще-
ния огня на Украине можно добиться 
в течение пары недель. А прошедший 
телефонный разговор он назвал «про-
рывом». Было также отмечено, что об-
суждались вопросы Ближнего Восто-
ка, это наталкивает на определённые 
размышления относительно возмож-
ных будущих конфликтов. Но это во-
прос будущего, не настоящего.

Кремль, в свою очередь, сдержан-
но позитивен. Там заявили, что уре-
гулирование на Украине должно учи-
тывать безусловную необходимость 
устранения первопричин кризи-
са, законные интересы РФ в области 
безопасности. Российские перего-
ворщики аккуратно делают свою ра-
боту, давая возможности американ-
ской стороне отличиться. Вперёд 
паровоза лезть не стремятся. Это бу-
дет нерационально. «Красные ли-
нии» и фундаментальные интересы 
Москвы заявлены, о них хорошо из-
вестно. Следовательно, безудерж-
ное продвижение военной инфра-
структуры к российским границам 
невозможно. Войска атлантическо-
го альянса не есть отцы-пилигримы 
тринадцати колоний Нового Света, 
двигающиеся в направлении пустын-
ного Дикого Запада. Российская гра-
ница не есть фронтир для чьих-либо 
армий. А военное освоение её рубе-
жей не есть спущенная Провидением 
задача для пуритан.

МНЕНИЕ

« ВЕЛИКА ВЕ-
РОЯТНОСТЬ, 
ЧТО У ЦЕЛО-

ГО РЯДА СТРАН ВОЗНИК-
НЕТ ЖЕЛАНИЕ ВОВСЕ ПО-
КИНУТЬ ОРГАНИЗАЦИЮ 
ОБЪЕДИНЁННЫХ НАЦИЙ — 
И ТОГДА ООНОЦЕНТРИЧ-
НАЯ АРХИТЕКТУРА ПОЙДЁТ 
ПРАХОМ
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Однако остаются риски. Как отме-
чает директор российских программ 
Архива национальной безопасности 
при Университете Джорджа Вашингто-
на Светлана Савранская, администра-
ция США может резко ужесточить по-
зицию, если переговоры затянутся. 
По её оценке, Дональд Трамп смотрит 
на завершение конфликта как на обе-
щание, которое он должен выполнить, 
чтобы стать признанным миротворцем. 
Для Владимира Путина урегулирова-
ние — часть глобальной перестройки 
европейской системы безопасности, 
что всё-таки трудновыполнимо без 
участия Европы и Украины.

Американский историк и экс-
преподаватель Гарвардского уни-
верситета Владимир Бровкин видит 
в сближении Москвы и Вашингтона 
экономическую подоплёку.

— Россия — ключевое звено в мировых 
ценах на нефть. Трампу они необходимы, 
потому что это и цены на энергию. Когда 
будет дешёвая энергия, станет выгодно 
производить в США. Сначала он грозил, 
что введёт санкции против российской 
энергетики, но потом ему умные люди 
подсказали, что он этим ничего не до-
бьётся. Если Трамп действительно хо-
чет доступные цены на энергоносите-

ли, нужно договариваться с Россией, 
восстанавливать «Северные потоки», 
снимать санкции. Тогда мировые цены 
на нефть пойдут вниз, и у бизнеса по-
явится ещё один стимул вернуться 
в США, — сказал он «Известиям».

Ключевой вопрос урегулирования 
конфликта — договороспособность 
Киева. Украинская сторона, несмо-
тря на заявления о готовности к диа-
логу, демонстрирует двойственность. 
С одной стороны, противник участву-
ет в обменах пленными, с другой — про-
должает атаки, ставя под сомнение 
свою надёжность как партнёра. «Укра-
ине нужно будет либо принимать, либо 
отвергать российские условия. Либо 
американцам придётся на неё нада-
вить», — считает Константин Блохин.
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Сдать схему
В ЦБ заявили о жалобах на нарушение банками 
ипотечного стандарта

Анна Каледина 

Ц ентробанк уже начал получать жа-
лобы от заёмщиков на банки, кото-

рые не соблюдают ипотечный стандарт 
(вступил в силу 1 января и ввёл запрет 
на высокорисковые схемы), но пока 
они единичные, заявили «Известиям» 
в пресс-службе регулятора. Там уточ-
нили: граждане, например, сообщали 
о том, что кредитная организация бе-
рёт плату с застройщика за пониженную 
ставку, но при этом он завышает стои-
мость недвижимости. В ЦБ напомнили, 
что с 1 апреля начнёт действовать ещё 
один стандарт — уже надзорный — и бан-
ки будут нести ответственность за улов-
ки. Правда, эксперты отметили слишком 
«мягкое» наказание за нарушения и счи-
тают, что его нужно ужесточать — вплоть 
до отзыва лицензии.

Ипотечный стандарт был принят 
в прошлом году и начал действовать 
с 1 января 2025-го. Эту меру проллоби-
ровал ЦБ и тем самым внёс в деятель-
ность банков элементы саморегулиру-
емой организации (СРО), на создание 
которой те много лет не соглашались.

Ипотечный стандарт закрепил пра-
вила выдачи кредитов на жильё и огра-

ничил рискованные схемы. Так, банкам 
рекомендованы единые условия ипоте-
ки: срок не более 30 лет и первоначаль-
ный взнос — не менее 20% стоимости 
жилья. Также предполагается ограни-
чение высокорисковых схем: уменьше-
ние процента за счёт увеличения сто-
имости жилья, ипотека с кешбэком, 
оплата через аккредитив (не подпадает 
под систему страхования) по договорам 
ДДУ в обход эскроу-счетов (они гаран-
тируют, что дольщик не потеряет день-
ги, если застройщик не сможет сдать 
дом). Также банки обязаны подробно 
описать заёмщику все риски и усло вия, 
связанные со сделкой, до подписания 
договора.

— В ипотечном стандарте мы описа-
ли высокорисковые ипотечные схемы 
и последствия для потребителей, к ко-
торым эти схемы могут привести. Если 
человека не устраивают условия, ко-
торые ему предлагает банк, и он видит 
в них нарушение своих прав, он может 
пожаловаться в Банк России, — напом-
нили «Известиям» в пресс-службе ре-
гулятора.

И сообщили, что с начала действия 
ипотечного стандарта ЦБ уже полу-
чил жалобы на эту тему — они единич-
ные.

— В частности, граждане сообщали 
о том, что банк берёт плату с продав-
ца (застройщика) за установление по-
ниженной процентной ставки по дого-
вору ипотечного кредита, притом что 
это приводит к удорожанию приобре-
таемого жилья, — заявили в регуляторе.

В его пресс-службе пояснили: ипо-
течный стандарт, за исключением его 
отдельных положений, которые сфор-
мулированы как рекомендации, обя-
зателен для банков. В частности, за-
прещено получать вознаграждение 
от застройщиков за снижение ставки 
по кредиту, если это ведёт к удорожа-
нию приобретаемой недвижимости, 
взимать вознаграждение с заёмщика 
за снижение ставки по кредиту.

— К тем банкам, которые не будут 
соблюдать обязательные положения 
ипотечного стандарта, будут приме-
няться меры, предусмотренные над-
зорным стандартом, который вступает 
в силу с 1 апреля, — подчеркнули в ЦБ. — 
Среди этих мер в том числе размеще-

ние сведений о нарушителях на сай-
те регулятора. Так заёмщики смогут 
учитывать эту информацию при вы-
боре банка для ипотеки.

Жалобу можно подать в Банк Рос-
сии, который оценит наличие в ней 
признаков нарушения стандарта и, 
если это так, направит в комитет для 
рассмотрения и принятия мер, уточ-
нил алгоритм действий вице-прези-
дент Ассоциации банков России Де-
нис Липаев.

По его словам, ипотечный стандарт 
действует с 1 января и распространя-
ется только на новые сделки, поэтому 
в марте ещё рано оценивать, насколь-
ко он эффективно работает. С этим 
мнением согласны все опрошенные 
«Известиями» эксперты. Они увере-
ны, что малое количество обращений 
не свидетельствует о дисциплине бан-
ков, а говорит о неинформированно-
сти граждан. Например, об этом сказал 
президент инвестиционной платфор-
мы «ИнвойсКафе» Геннадий Фофанов. 
Он считает, что единичный характер 
жалоб, скорее всего, обусловлен тем, 
что люди пока не осознали требова-
ния стандарта и механизмы защиты 
своих прав.

— Зачастую граждане не обладают 
достаточной финансовой грамотно-
стью и не знают о своих возможностях 
обратиться с жалобой в ЦБ. Кроме того, 
многие ипотечные схемы и нарушения 
имеют долгосрочный и отложенный 
эффект: заёмщик не всегда сразу за-
мечает или понимает, что стал жерт-
вой некорректных условий кредито-
вания, — отметил он.

По мнению Геннадия Фофанова, 
вступление в силу надзорного стан-
дарта, вероятно, поспособствует уве-
личению количества обращений, так 
как с момента начала реального надзо-
ра за исполнением ипотечных стандар-
тов и первых прецедентов наказания 
банков граждане будут более инфор-
мированы о своих правах, о том, куда 
и как жаловаться.

Эксперт проекта Народного фронта 
«За права заёмщиков» Алла Храпунова 
тоже полагает, что малочисленность 
жалоб объясняется не отсутствием на-
рушений, а неосведомлённостью по-
требителей о существовании ипотеч-
ного стандарта.

— Банки и застройщики обходили 
все «углы», правила и условия. Многие 
потребители возмущаются, обсужда-
ют несправедливость в узком кругу, 
публикуют гневные сообщения в соц-
сетях и на специализированных пор-
талах, но дальше ничего не предпри-
нимают, — отметила эксперт.

Она считает, что и со вступлением 
в силу надзорного стандарта количе-
ство жалоб сильно не увеличится. Для 
того чтобы это произошло, требуется 
широкая информационная кампания 
со стороны ЦБ, СМИ и волонтёров фин-
просвещения.

Также, уверена Алла Храпунова, 
большой проблемой остаётся слишком 
мягкая форма наказания для наруши-
телей, в том числе и «рецидивистов»:

— Нет ни малейших сомнений, что 
банки будут находить новые пути об-
хода стандартов, изобретать схемы, 
поскольку это коммерческие органи-
зации и их главная цель — извлечение 
максимального дохода.

Эксперт привела пример, что мно-
гие застройщики при покупке клиен-
том жилья с использованием льготной 
ипотеки откровенно декларируют ему 
наценку, которая отличается в зависи-
мости от банка-кредитора. При этом 
последние не раскрывают для заёмщи-
ков, что такая схема явно противоре-
чит добросовестным практикам.

О мягкости наказания говорят 
и юристы, опрошенные «Известиями». 
В качестве наиболее сильной меры 
воздействия они выделяют публика-
цию о нарушении с указанием вино-
вника на сайте регулятора.

Экономика и бизнес

Платёжная конструкция
A На сегодня Роскомнадзор 

не ведёт с компанией ни-
какого диалога, резюмировали там. 
Google демонстрирует системати-
ческое пренебрежение российским 
законодательством, что подтверж-
дается выборочной оплатой штра-
фов, считает депутат Госдумы Антон 
Немкин. Такая тактика подрывает 
доверие к компании и ставит под со-
мнение её готовность вести честный 
бизнес на территории России, отме-
тил он.

«Известия» направили запрос в аме-
риканскую корпорацию.

Перспективы оплаты Google LLC 
оставшейся части штрафов напря-
мую зависят от решения головно-
го офиса и наличия свободных де-
нежных средств, которые можно 
направить в Россию без нарушения 
санкционного законодательства, объ-
яснил руководитель практики «Анти-
кризис и банкротство» юридической 
компании «Лемчик, Крупский и парт-

нёры» Давид Кононов, который зна-
ком с ходом судебного процесса.

— Сама процедура банкротства 
подразумевает погашение долгов 
перед определёнными кредиторами, 
штрафы, наложенные на Google LLC, 
формально могут быть погашены 
лишь в рамках имеющихся в России 
средств. Если у компании нет суще-
ственных активов, то реальное испол-
нение оставшихся взысканий остаёт-
ся под вопросом, — сказал он.

Юрист отметил, что по результатам 
инвентаризации у российской «доч-
ки» было обнаружено незначительное 
количество имущества на сумму око-
ло 30 млн рублей. Очевидно, что этого 
не хватит на погашение реестра требо-
ваний кредиторов, который составля-
ет более 50 млрд рублей. И это без учё-
та гигантских штрафов за блокировку 
аккаунтов российских ТВ-каналов.

Несколько юридических компаний 
единогласно сходятся во мнении, что 
получить свои деньги кредиторы смо-

гут только через процедуру субсиди-
арной ответственности, когда проис-
ходит взыскание долга юридического 
лица с третьих лиц, связанных с ним. 
Она наступает тогда, когда сам долж-
ник не может отвечать по своим дол-
гам.

— При банкротстве российской «доч-
ки» возможности взыскать долг с гло-
бальной структуры ограничены: суд 
может пытаться привлечь Google LLC 
к субсидиарной ответственности. Од-
нако в этом случае процесс будет ос-
ложнён международными барьерами 
и корпоративной обособленностью, — 
сказал Давид Кононов.

Юрист рассказал, что в настоя-
щее время конкурсный управляю-
щий российской «дочки» пытается 
увеличить объём средств для выпла-
ты долгов кредиторам, в том числе 
и через оспаривание сделок с Google 
International LLC.

Так, например, российский суд при-
знал неправомерными выплаты до-
черней компании ООО «Гугл» в адрес 
Google LLC около 9,5 млрд рублей ди-
видендов в 2021 году и уплату 500 млн 
рублей налогов. В свою очередь, амери-
канская головная компания обратилась 
в Верховный суд РФ с жалобой и хода-

тайством о пересмотре решений. Это 
дело ещё рассматривается, добавил он.

Руководитель отдела судебной 
защиты юридического центра «Ака-
дем» Софья Симакова сообщила, что 
пени и неустойки за неуплату долгов 
и штрафов начисляться не будут, по-
скольку суд зафиксировал их по состо-
янию 2023 года, когда российская «доч-
ка» была признана банкротом.

По её словам, сегодня имущество 
дочерней компании уходит на оплату 
текущих платежей, к которым в том 
числе отнесены суммы насчитанных 
процентов. Имущества критично мало 
для погашения всех требований, под-
черкнула юрист, поэтому вопрос мо-
жет решиться только через субсиди-
арную ответственность.

В целом шансы российской «доч-
ки» полностью оплатить оставшиеся 
штрафы можно назвать совсем незна-
чительными, заявил «Известиям» ру-
ководитель направления «Разреше-
ние IT & IP-споров» юрфирмы «Рустам 
Курмаев и партнёры» Ярослав Шицле. 
По его мнению, взыскание долга с го-
ловной компании даже через проце-
дуру субсидиарной ответственности 
тоже маловероятно в условиях геопо-
литической напряжённости.

С момента ухода Google из России в 2022 году у компании накопилась 
значительная задолженность по исполнению судебных исков. Самый 
крупный из них был подан российскими телеканалами («Россия 1», «Пер-
вый канал», «Звезда» и другие), аккаунты которых были заблокированы 
на YouTube. По изначальному решению суда американская корпорация 
должна была разблокировать аккаунты, а за неисполнение полагался 
штраф в размере 100 тыс. рублей за каждый день неисполнения решения 
с условием еженедельного увеличения неустойки в два раза. В резуль-
тате на середину февраля 2025 года сумма штрафа Google только по это-
му иску достигла 2,86 дуодециллиона рублей — это цифра с 39 нулями.

Справка «Известий»
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Не вам ссудить 
Финансовые власти не намерены  
расширять семейную ипотеку —  
почему упрощение условий  
может привести только  
к росту цен на жильё

A Дорогие депозиты дела-
ли выдачи новых ссуд бо-

лее затратными для банков. В итоге 
кредитные организации стали при-
останавливать выдачу льготных про-
грамм, пояснил Иван Чебесков.

Поэтому правительство уже по-
шло на уступки и увеличило раз-
меры субсидий банкам за выда-
чу семейных кредитов, добавил он. 
До 2025 года возмещение недопо-
лученных доходов по госпрограм-
мам считалось по формуле: ключе-
вая ставка (сейчас 21%) + 2 п.п. (23%), 
а затем из этой суммы вычитались 6% 
(в случае с семейной ипотекой), кото-
рые платит сам заёмщик, а не бюджет. 
С января сумма возмещения вырос-
ла с 2 до 3,5 п.п. — это сделало выда-
чи более выгодными.

В итоге выдачи семейной ипоте-
ки с февраля серьёзно растут, что 
позитивно сказывается на прода-
жах жилья, резюмировал Иван Чебе-
сков. Данные оператора госпрограмм 
«Дом.РФ» (есть у «Известий») под-
тверждают эту тенденцию: по срав-
нению с прошлым годом объём выдач 
ипотеки для семей с детьми вырос 
на 60% и достиг 181 млрд рублей.

Кроме того, в марте власти сдела-
ли ещё одно послабление. В пресс-
службе Минфина «Известиям» на-
помнили: теперь семьи, в которых 
есть двое несовершеннолетних де-
тей до 18 лет, могут воспользовать-
ся программой даже на вторичное 
жильё (до этого можно было толь-
ко на первичный рынок) — но толь-
ко в 35 регионах или в малых горо-
дах с населением до 50 тыс. человек.

По оценкам Frank RG, на програм-
мы для семей с детьми сейчас прихо-
дится более 80% выдач всех жилищ-
ных кредитов в стране. Это означает, 
что за большую часть выдаваемых 
ссуд государство платит вместе с за-

ёмщиками. При этом разница между 
льготными и рыночными ставками 
достигает 18,5% — значит, основное 
долговое бремя по жилищным кре-
дитам в РФ сейчас несёт именно Мин-
фин.

Высокие траты бюджета на льгот-
ную ипотеку волнуют и Счётную па-
лату. 20 марта на заседании в Госдуме 
глава контрольного ведомства Борис 
Ковальчук подчеркнул, что власти 
планируют потратить на поддерж-
ку рынка жилья крупную сумму. Со-
гласно бюджету на 2025–2027 годы, 

на субсидии по семейной ипотеке за-
ложено 1,4 трлн рублей — в частности, 
в 2025-м предусмотрено 637 млрд. Это 
сопоставимо с ожидаемыми тратами 
на повышение страховых выплат по-
жилым гражданам (700 млрд).

При расширении условий семей-
ной ипотеки Минфин принял бы 
на себя дополнительную нагрузку, 
из-за чего дефицит казны, который 
уже составил 1,7 трлн рублей в янва-
ре, только усилился бы. Изменения 
могли бы сделать программу ещё бо-
лее массовой, что привело бы к ро-
сту спроса на недвижимость и позво-
лило застройщикам вновь перейти 
к наращиванию цен на жильё, отме-
тил экономист Андрей Бархота.« НЕТ НИ МАЛЕЙ-

ШИХ СОМНЕ-
НИЙ, ЧТО БАНКИ 

БУДУТ НАХОДИТЬ НОВЫЕ 
ПУТИ ОБХОДА СТАНДАР-
ТОВ, ИЗОБРЕТАТЬ СХЕМЫ, 
ПОСКОЛЬКУ ЭТО КОММЕР-
ЧЕСКИЕ ОРГАНИЗАЦИИ 
И ИХ ГЛАВНАЯ ЦЕЛЬ —  
ИЗВЛЕЧЕНИЕ МАКСИ-
МАЛЬНОГО ДОХОДА

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

в 7 раз  
придётся переплатить 
за квартиру взявшим 

сейчас обычный 
ипотечный кредит



05izvestia.ru
Известия

Пятница, 21 марта 2025

 Экономика и бизнес

Квадратные метрики 
В России стали массово скупать мини-офисы

Яна Штурма 

Н а рынке офисной недвижимости 
фиксируется стремительный рост 

доли сделок по покупке помещений 
от 50 до 300 кв. м, сообщили «Извести-
ям» аналитики. За год количество таких 
покупок выросло в два раза. Чаще все-
го мини-офисы приобретают ради сда-
чи в аренду, рассказали эксперты. Кроме 
того, из-за ограничений на строитель-
ство апартаментов в Москве девелопе-
ры изменили свои проекты, решив от-
крывать офисы там, где невозможно 
реализовывать жилые комплексы. О том, 
почему вырос интерес к коммерческой 
недвижимости микроформата, — в ма-
териале «Известий».

Спрос на небольшие офисные поме-
щения в России вырос более чем в два 
раза по сравнению с тем же периодом 
прошлого года, сообщили «Известиям» 
участники рынка. Только в Москве ко-
личество покупок коммерческой не-
движимости увеличилось в 1,7 раза, 
рассказали в консалтинговой компа-
нии Core.XP. Речь идёт о помещениях 
площадью от 50 до 300 кв. м.

При этом за пять лет абсолютное ко-
личество сделок с небольшими офиса-
ми взлетело в 14 раз. Средний бюджет 
покупки такого помещения (до 300 кв. м) 
варьируется от 20 до 150 млн рублей — 
это сопоставимо с ценой квартиры биз-
нес- и премиум-класса в Москве.

— Сейчас на рынке офисной недви-
жимости клиентам доступен более ши-
рокий выбор с точки зрения нарезки 

продукта: от крупных блоков до поме-
щений небольшого размера, — отметил 
директор отдела исследований рынка 
компании Василий Григорьев. — Такой 
диверсифицированный продукт позво-
ляет инвесторам выбирать объекты, со-
ответствующие их индивидуальным 
запросам и различным инвестицион-
ным стратегиям.

По данным на март 2025 года, сред-
няя стоимость офисных помещений 
класса А (оснащаются высокотехно-
логичными автоматизированными 
системами жизнеобеспечения, кли-
мат-контроля и вентиляции, а так-

же оптоволокон-телекоммуникация-
ми) в строящихся зданиях достигла 
390 тыс. рублей за 1 кв. м без учёта НДС. 
Цена квадратного метра офисов, пред-
лагаемых в мелкой нарезке, растёт как 
минимум на 10% ежегодно.

Доля продаж таких помеще-
ний в структуре спроса в 2024 году, 
по данным руководителя департамен-
та офисной недвижимости CMWP На-
тальи Никитиной, составила 30%.

— При этом 75% сделок продажи 
в прошлом году приходится на поме-
щения площадью меньше 300 кв. м, — 
рассказала она. — В объёме сделок 
50% составляют офисы площадью 
от 45 до 200 кв. м.

Обычно минимальный метраж — 
30 кв. м, но в одном из проектов было по-
мещение площадью 13,5 кв. м, рассказал 
исполнительный директор девелопер-
ской компании Glincom Иван Татаринов.

— В отличие от жилых комплексов, 
тут нет никаких ограничений, и таких 
компактных площадей вполне доста-
точно для совсем небольших компа-
ний и стартапов, — добавил он.

Также на рынке можно найти мини-
офисы площадью от 15–20 кв. м — они 
предлагаются в формате коворкингов 
или как отдельные кабинеты в бизнес-
центрах.

В офисах класса В (предусмотрены 
планировка кабинетно-коридорного 
и комбинированного типа, качествен-
ная отделка, проверенный телекомму-
никационный провайдер и круглосу-
точная система безопасности) и ниже 
встречаются лоты и 5 кв. м, и даже 
3 кв. м, добавила руководитель ком-
мерческого департамента West Wind 
Group Елизавета Ильюхина.

— Такие помещения хоть и пози-
ционируются при продаже как офи-
сы, но больше подходят под кофе на-
вынос, если расположены на первом 
этаже, а также для мини-склада или 
просто для регистрации юридическо-
го адреса, — сказала она.

Как отметила директор по ком-
мерческой недвижимости Level Group 
Александра Захарова, примерно 67% 
покупателей — это частные инвесторы.

— Наблюдаем стабильный интерес 
со стороны компаний из самых раз-
ных отраслей экономики, — сказала 
она. — Среди наших резидентов уже 
есть крупные торговые фирмы, логи-
стические операторы, строительные 
компании. Средняя площадь приобре-
таемого лота составляет 92 кв. м.

Долгое время в России предпочита-
ли строить, продавать и сдавать боль-
шие офисные помещения, но за по-
следние пару лет ситуация на рынке 

кардинально изменилась и количе-
ство сделок по приобретению офисов 
мини-формата выросло кратно, рас-
сказал «Известиям» руководитель де-
партамента продажи и аренды коммер-
ческой недвижимости федеральной 
компании «Этажи» Антон Лескин.

— Во-первых, их стали закладывать 
в свои проекты девелоперы, во-вторых, 
инвесторы начали выкупать большие 
офисные помещения, появившиеся 
в результате ухода с рынка или бан-
кротства крупных компаний, и дро-
бить их на более мелкие, — пояснил 
эксперт. — Поэтому спрос растёт одно-
временно как на мини-офисы со сторо-

ны бизнеса, так и на большие офисные 
помещения от 700 кв. м и более, в ко-
торых есть интерес у инвесторов. Та-
кое дробление позволяет получить до-
ходность с каждого квадратного метра 
в диапазоне 20–40%.

Кроме того, на рынке уже около де-
сяти лет существует неудовлетворён-
ный спрос на офисную недвижимость, 
добавил Иван Татаринов.

— Все эти годы объём поглощения 
таких площадей был высоким, а ввод 
новых объектов, напротив, низким, — 
сказал эксперт. — Сформировался 
определённый дефицит качественной 
офисной недвижимости. Плюс ко все-
му девелоперы отвечают на запрос ин-
весторов, создавая для них небольшие 
лоты, — благодаря относительно ма-
ленькому чеку сделки можно привлечь 
больше покупателей, а стоимость ква-
дратного метра таких офисов выше.

Одна из причин роста спроса и пред-
ложения — запрет на строительство 
апартаментов. В Москве он действует 
с лета 2024 года. Из-за этого многие де-
велоперы изменили свои проекты, ре-
шив строить офисы там, где невозмож-
но реализовывать жилые комплексы.

Игра в 21%

Наталья Ващелюк

Финансовый аналитик 

Г лавный индикатор для ЦБ — инфля-
ция — в начале 2025 года снижается 

по сравнению с локальным пиком, обо-
значенным в конце прошлого года. Тем 
не менее её темпы — порядка 10% — оста-
ются высокими и по сравнению с целе-
вым уровнем в 4%, и по сравнению с на-
чалом 2024-го (6%).

Однако для ЦБ важен не толь-
ко факт снижения, но и его устойчи-
вость. А это понять по итогам янва-
ря и февраля сложно. Как показывает 
опыт годовой давности, снижение ин-
фляции даже на протяжении несколь-
ких месяцев не означает формирова-
ния устойчивого тренда, а тем более 
не гарантирует достижения целевого 
уровня в 4%.

ЦБ будет учитывать макроэконо-
мический контекст. В первую очередь 
это кредитование, которое последо-
вательно замедляется. Активность 
в сегменте ссуд наличными и на ма-
шины в начале 2025-го была примерно 
вдвое меньше, чем в первые два меся-
ца прошлого года, благодаря высоким 
ставкам и более жёсткому контролю 
над качеством заёмщиков. А ипоте-
ка значительно охладилась ещё в кон-

це 2024-го из-за отмены безадресной 
программы.

Во-вторых, вероятно, можно пред-
полагать, что острая фаза дефицита 
кадров на рынке труда осталась в про-
шлом. Безработица находится вблизи 
исторических минимумов (2,3–2,4%) 
с июня 2024-го, но ниже не опускается. 
А оперативные индикаторы говорят: 
спрос на труд снижается.

Дополнительного контроля тре-
бует корпоративное кредитова-
ние. В декабре и январе оно сократи-
лось, но несущественно — на 0,2 и 1,2%. 
Возможно, дело не столько в став-
ках, сколько в сезонности. Регуля-
тору нужно больше времени, чтобы 
оценить устойчивость тренда в этом 
направлении.

А вот опасение у ЦБ может вызвать 
динамика потребительских расходов 
и уровня экономической активности. 
Они замедляются, но всё ещё остают-
ся достаточно высокими.

Также есть показатели, которые 
пока не демонстрируют явных при-
знаков замедления, но есть основа-
ния предполагать, что в ближайшие 
месяцы ситуация поменяется. Пре-
жде всего это расходы федерального 
бюджета, которые по итогам января-
февраля 2025-го на треть превосходят 
уровень прошлого года.

С одной стороны, Минфин объяс-
няет опережающую динамику аван-
сированием: то есть деньги выделили 
впрок, а на годовые данные это не по-
влияет. С другой стороны — в преды-
дущие годы похожая динамика рас-
ходов имела такое же обоснование, 
но в итоге дефицит казны оказывался 
выше плановых показателей. Мы рас-
считываем, что этот год станет ис-
ключением и по его итогам бюджет 
будет близок к прогнозам Минфина 
и поддержит дезинфляционные про-
цессы.

Экономика России с середины фев-
раля находится под влиянием того, 
что улучшаются настроения на фи-
нансовых рынках. Это связано с гео-
политикой. Наибольшее воздействие 
может оказывать укрепление рубля, 
которое способствует уменьшению 
цен на импортные товары и снижению 
инфляционных ожиданий.

При этом неопределённость отно-
сительно будущего растёт — все ждут 
окончания переговорного процесса 
по Украине. Такое замирание способ-
ствует охлаждению экономики даже 
без фактического изменения внеш-
них условий.

Компании могут откладывать 
инвестиционные и иные расходы 
из-за возможного снижения издер-
жек на импорт в ближайшем буду-
щем, а также усиления конкуренции 
в случае возврата иностранных ком-
паний. Потребители также могут при-
держать траты в надежде, что скоро 
заграничные товары станут дешевле, 
а предложение расширится.

Учитывая всё это, вероятно, на мар-
товском заседании будет оправда-
на пауза в действиях по ключевой 
ставке и её сохранение на уровне 21%. 
Если в ближайшие месяцы улучше-
ние внешних условий и настроений 
инвесторов не продолжится, то пау-
за может растянуться до июля 2025-го, 
а снижение ключевой ставки будет 
происходить медленно (с достижени-
ем уровня хотя бы 19% к концу года).

Если же оптимизм продолжит на-
растать и будет сопровождаться по-
зитивными изменениями во внешних 
условиях, то снижение ключевой нач-
нётся раньше и будет идти быстрее.

В консервативном сценарии при 
ухудшении внешних условий ставка 
будет сохраняться дольше, а при уси-
лении санкционного давления не ис-
ключено её повышение.
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Счётная палата оценит влияние ключевой ставки на экономику

С чётная палата оценит влияние ключевой ставки ЦБ 
на экономику, бюджет и инфляцию. Об этом 20 марта 

заявил глава контрольного органа Борис Ковальчук на пле-
нарном заседании в Госдуме, где он представлял отчёт ау-
диторов за прошлый год.

  За последние полтора года, с июня 2023-го по декабрь 
2024-го, ключевая ставка выросла практически в три раза, 
напомнил руководитель Счётной палаты (СП). Он подчер-
кнул: этот показатель влияет на обслуживание госдолга, 
оно обойдётся российскому бюджету в 3,2 трлн рублей — 
а это больше на триллион, чем было в прошлом году. Кро-
ме того, каждый пункт ключевой ставки влияет и на суб-
сидирование процентов по льготным программам, в том 
числе по ипотечным, подчеркнул Борис Ковальчук.

  Он уточнил: за период 2021–2023 годов из бюджета 
на поддержку льготных программ направили порядка 
600–650 млрд рублей, а по итогам прошлого года на фи-
нансирование ипотечного кредитования перечислили 
уже более 1 трлн. В 2025-м на эти цели планируется око-
ло 1,25–1,3 трлн рублей. По мнению Бориса Ковальчука, 
льготные программы оказали серьёзное влияние на дина-
мику цен.

  — В плане проверок нашего ведомства на 2025 год зало-
жено экспертно-аналитическое мероприятие... связанное 
с анализом влияния изменения ключевой ставки на ин-
фляцию, увязка этих факторов. Это будет именно экспер-
тно-аналитическое мероприятие, поскольку оно доста-
точно сложное и много различных точек зрения может 
быть по данным вопросам, — сказал он.

  Госдума также поручила Счётной палате РФ провести 
проверку финансово-хозяйственной деятельности Банка 
России начиная с 2022 года. Парламентарии рекомендова-
ли аудиторам мониторить реализацию государственных 
мер по стимулированию инвестиций в условиях санкций 
и нацпроектов, начатых в 2025-м.

  Подводя итоги выступления, председатель Госдумы 
Вячеслав Володин отметил повышение эффективности 
работы Счётной палаты. Об этом говорят цифры: по ито-
гам прошлого года в четыре раза выросло количество 
средств, возвращённых в бюджет после проверок, прове-
дённых контрольным органом, отметил первый зампред 
комитета по контролю от фракции «Справедливой Рос-
сии — За правду» Дмитрий Гусев. По данным СП, в 2024-м 
в бюджет возвращены рекордные 95,9 млрд рублей.
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За первые два месяца 2025 года 
в России было сдано 21,4 млн кв. м 
жилья, что на 3,8% больше по срав-
нению с аналогичным периодом 
2024-го, отметил аналитик «Цифра 
брокер» Кирилл Климентьев. Тем 
не менее ситуация может ухудшить-
ся из-за высокой ключевой ставки 
(21%), которая не только снижает 
спрос на ипотеку, но и делает креди-
тование для застройщиков более до-
рогим.

— В этом году объёмы строитель-
ства могут сократиться на 20–30%, — 
полагает он.

Спрос на жильё продолжает па-
дать — в январе он снизился почти 
на 20% по сравнению с аналогич-
ным периодом прошлого года, доба-
вили в «Цифра брокер». Это свиде-
тельствует о серьёзных проблемах 
на рынке недвижимости.

Разгон спроса на жильё в случае 
расширения семейной ипотеки при-
вёл бы к росту цен на недвижимость 
на 16–18%, считает аналитик Freedom 
Finance Global Владимир Чернов. Это 
в полтора-два раза выше ожидаемой 
инфляции — по прогнозам ЦБ, в сред-
нем в 2025 году она составит почти 
10%. Причём сильнее всего рост цен 
затронет именно массовую застрой-
ку, уточнил Андрей Бархота.

При этом семейная ипотека  — 
единственный более или менее ста-

бильный источник для рынка. Эта 
программа остаётся самым до-

ступным и, по сути, единствен-
ным вариантом покупки жилья 

для многих россиян, отме-
тил Владимир Чернов. Ры-

ночные ставки находятся 
на заградительном уров-

не — по последним подсчётам «Изве-
стий», у ключевых игроков рынка они 
составляют 29,6%. Переплата по та-
кому кредиту на среднем для ипоте-
ки сроке в 25 лет будет более чем се-
микратной.

Другие госпрограммы менее до-
ступны для россиян. Дальневосточ-
ная ипотека привязана к конкрет-
ному региону и недоступна для 
жителей западных и центральных 
субъектов РФ, а IT-ипотека с июля 
2024 года не выдаётся на недвижи-
мость в крупнейших городах — Мо-
скве и Санкт-Петербурге.

Застройщики сейчас в непростом 
положении, но снижение ключевой 
ставки должно привести к улучше-
нию ситуации, отметила экономист 
РЭУ им. Г.В. Плеханова Мария Ерми-
лова. Опрошенные «Известиями» экс-
перты сходятся во мнении, что это 
может произойти уже во второй по-
ловине 2025 года.

— Однако льготные программы 
давно себя дискредитировали: они 
лишь надувают ценовые пузыри, что 
не помогает росту доступности жи-
лья, — полагает глава аналитическо-
го центра Irn.ru Олег Репченко.

Тем не менее мощное расшире-
ние семейной ипотеки — если вла-
сти всё-таки на это пойдут — сде-
лает её доступнее, чем когда-либо, 
подчеркнул Андрей Бархота. В таком 
случае программа рискует перестать 
быть адресной — она будет направ-
лена не на поддержку рождаемости, 
а просто на помощь семьям с детьми. 
А это отвечает интересам именно за-
стройщиков — но в борьбе с инфляци-
ей и дефицитом бюджета это только 
помешает, резюмировал он.
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Ни слова меньше
A Например, если жертва об-

наруживает преступле-
ние спустя год, — уточнил «Извести-
ям» эксперт по информбезопасности, 
замминистра цифрового развития Во-
логодской области Ахметжан Махму-
тов. — Трёхлетний срок даёт больше 
времени для выявления и сбора улик, 
особенно в случаях, где расследование 
требует анализа долгосрочных схем 
или цепочек взаимодействий.

Хранение больших объёмов дан-
ных нужно, чтобы анализировать ин-
циденты, произошедшие нескольки-
ми годами ранее, — мошенники имеют 
привычку возвращаться к старым схе-
мам обмана, о которых люди уже успе-
ли подзабыть, добавил гендиректор 
TelecomDaily Денис Кусков. Он согла-
сен, что большие затраты бизнес вряд 
ли понесёт — ведь первоначально си-

стемы хранения метаданных уже ин-
сталлировались, их надо расширять, 
а не создавать с нуля.

Меры по увеличению сроков хра-
нения логичны: операторы связи уже 
содержат факты о соединениях в тече-
ние трёх лет, кроме того, мера направ-
лена на расследование инцидентов ки-
бермошенничества, отмечают в АНО 
«Цифровая экономика». Тем самым от-
следить и купировать противоправные 
действия мошенников станет проще, 
считают в его пресс-службе.

Правда, с доводами обществен-
ников и чиновников согласны не все 
участники рынка и эксперты.

Приложенная к законопроекту по-
яснительная записка не содержит обо-
снования необходимости увеличения 
срока хранения данных, указывает ру-
ководитель направления «Разрешение 

IT & IP-споров» юридической фирмы 
«Рустам Курмаев и партнёры» Ярос-
лав Шицле. Вероятно, данный срок 
привязан к срокам исковой давности, 
в течение которого банки, МФО и по-
требители могут в судебном поряд-
ке разрешать спор о выдаче кредитов 
и займов, полагает он. Очевидно, уве-
личение срока хранения в три раза по-
влечёт соответствующее увеличение 
расходов организаторов распростра-
нения информации, считает юрист.

Увеличение объёмов хранимых 
данных потребует расширения сер-
верных мощностей или аренды облач-
ных решений, согласен директор де-
партамента расследований компании 
T.Hunter Игорь Бедеров. Для крупных 
компаний (соцсети, мессенджеры) это 
может вылиться в миллионы рублей 
ежегодно, мелкие платформы могут 
столкнуться с неподъёмными расхо-
дами, полагает он.

— При этом защита данных от утечек 
и атак станет сложнее из-за роста объ-
ёма информации. Потребуются инве-
стиции в шифрование, системы мони-
торинга и обновление ПО. На рынок это 
окажет скорее негативное воздействие 
в виде частичной монополизации сек-
тора крупными игроками, а также по-
вышения стоимости услуг для поль-
зователей, — полагает Игорь Бедеров.

По его мнению, чем дольше хранят-
ся данные, тем выше шанс, что злоу-
мышленники найдут уязвимости 
в системах хранения. Даже без содер-
жимого сообщений метаданные (вре-
мя, геолокация, контакты) позволяют 
анализировать поведение пользовате-
лей, что делает их мишенью для утечек, 
объясняет он.

Компании сохраняют по требова-
нию закона колоссальные объёмы ин-
формации, значительная часть кото-
рой является избыточной уже сейчас 
и дублируется разными субъектами 
на рынке, отмечает источник в круп-
ной IT-компании. Увеличение срока 
хранения может увеличить затра-
ты операторов данных на миллиар-
ды руб лей, повысить спрос, а значит, 
и закупочные цены на системы хране-
ния данных, прогнозирует он. Но как 
эти затраты скажутся на снижении 
кибермошенничества, не до конца 
понятно.

Осторожно, злая атака
Названы три самые опасные хакерские группировки

Антон Белый

В начале 2025 года в РФ активизи-
ровались сразу три крупные ха-

керские группировки. По приблизи-
тельным оценкам экспертов, вред 
от их деятельности оценивается 
в сотни миллионов рублей. Самая 
опасная — Head Mare — ранее взло-
мала СДЭК и «ПетербургГаз», недавно 

она разрушила защиту крупного пред-
приятия тяжёлой промышленности и ис-
пользовала схему с вымогательством 
денег. О хакерах и выбранных ими сфе-
рах атак — в материале «Известий».

�� ЗАШИФРОВАТЬ БАЗЫ

Эксперты компании «Информзащита» 
рассказали «Известиям» о самых опас-
ных хакерских группировках, которые 
устраивали атаки на российские ком-
пании в 2025 году. На первом месте — 
международная Head Mare, она впервые 
появилась в 2023-м, её цель — организа-
ции из России и Белоруссии. В январе 
этого года на её долю пришлось около 
15% всех атак с вымогательством.

На втором месте LokiLocker, она 
также появилась в 2023 году, в янва-
ре 2025-го она ответственна пример-
но за 10% атак. Точное происхождение 
группировки неизвестно: предполо-
жительно, она включает в себя хаке-
ров из Ирана и стран Восточной Евро-
пы — Польши, Чехии и Украины.

На долю Babuk2, которая зани-
мает третью позицию, пришлось 
8% атак на российские компании. Ха-
керская группировка действовала 
в 2020–2021 годах, считается, что в 2025-
м были созданы её подражатели. Вклю-
чает в себя русскоговорящих и англого-
ворящих хакеров, вероятно, изначально 
она сформировалась в РФ, уточнили 
в пресс-службе «Информзащиты».

В компании рассказали «Извести-
ям» о недавнем случае атаки Head 
Mare на одно из предприятий компа-
нии тяжёлой промышленности. Ата-
ка была организована через уязви-
мости в маршрутизаторах, которые 
использовались в информационной 
инфраструктуре организации. Вре-
доносное ПО находилось там, пред-
положительно, на протяжении трёх 
месяцев. В результате хакеры смогли 
зашифровать часть баз данных, вклю-
чая информацию о планируемых от-
грузках и их объёмах. Серьёзных по-
следствий удалось избежать за счёт 
своевременного привлечения специ-
алистов сервисной службы ИБ и нали-
чия резервных копий. Выкуп, который 
требовали злоумышленники, состав-
лял около 900 тыс. рублей.

«В январе 2025-го 25% атак с вымога-
тельством было нацелено на промыш-
ленный сектор, который останется са-
мой атакуемой отраслью в течение года. 
Причины внимания к промышленно-
сти помимо наличия ценной инфор-
мации — в использовании устаревше-
го оборудования (60% предприятий) 
и недостаточной работе специалистов 
по информбезопасности (45% компа-
ний). Также в топе атакуемых отраслей 
оказались услуги (20%) и здравоохране-
ние (10%)», — говорится в исследовании 
экспертов «Информзащиты» (есть в рас-
поряжении «Известий»).

Специалисты наблюдают тенденцию 
объединения группировок хакеров-вы-
могателей и отдельных хактивистов для 
осуществления атак. Так, в январе коли-
чество кибератак увеличилось на 80% 
по сравнению с аналогичным периодом 
2024-го, что связано с распространени-
ем так называемых RaaS-платформ, по-
зволяющих злоумышленникам легко 
получать вредоносное ПО. RaaS (вымо-
гательство как услуга) — один из самых 
популярных сервисов, предоставляе-
мых программистами-правонаруши-
телями, рассказали специалисты по ки-
бербезопасности.

�� ПРОСТОЕ РЕШЕНИЕ

Head Mare атакует всё, до чего мо-
жет дотянуться в России, поэтому 
подсчёт ущерба крайне сложен, рас-
сказал «Известиям» генеральный 
директор Phishman, эксперт в обла-
сти информационной безопасности 
Алексей Горелкин. По его оценкам, 
с учётом простоев одна только ситуа-
ция со СДЭК в мае 2024 года привела 

к ущербу до 1 млрд рублей. По мнению 
специалиста, из топ-3 Head Mare опас-
нее всего, но эксперт советует не за-
бывать про северокорейских хакеров 
Lazarus, которые на протяжении по-
лутора десятков лет остаются крайне 
эффективными и, вероятно, благода-
ря им КНДР входит в топ по величине 
держателей биткоинов в мире.

— Head Mare атакует многих: и кон-
церн «Калашников», и РЖД, и белорус-
ские интеграторы по информационной 
безопасности. При этом множество по-
добных группировок проправитель-
ственные — это значит, что они сидят 
на зарплате у наших недругов и атаку-
ют не самых уязвимых, но тех, взлом 
которых принесёт максимальный 
экономический и информационный 
ущерб для России, — добавил эксперт.

С этим согласен руководитель де-
партамента информационно-анали-
тических исследований компании 
T.Hunter Игорь Бедеров.

— Остановка завода может стоить 
миллионы рублей в час, что делает 
промышленные компании более сго-
ворчивыми при уплате выкупа. При 
этом внедрение автоматизации опе-
режает обновление систем безопас-
ности. Например, устаревшие системы 
информационной безопасности на за-
водах становятся лёгкой мишенью для 
киберпреступников. Ну и часть атак, 
вероятно, спонсировалась государ-
ствами, для которых промышленные 
объекты относятся к наиболее значи-
мым целям, — уточнил он.

По данным Игоря Бедерова, в слу-
чае со взломом компании «Петербург-
Газ» в конце 2024 года хакеры внедрили 
вредоносный код в систему управле-
ния давлением, что вызвало аварий-
ное отключение части сети. Послед-
ствия могли быть катастрофическими, 
но сработала ручная перезагрузка. 
В организации официально не под-
тверждали произошедшее.

Начиная с апреля 2023-го, по дан-
ным экспертов, LokiLocker атаковала 
не менее 62 компаний по всему миру, 
из них 21 в России, рассказал Игорь Бе-
деров. В основном от действий груп-
пировки страдали компании малого 
и среднего бизнеса из сферы строи-
тельства, туризма, розничной торгов-
ли. Считается, что костяк LokiLocker 
составляют выходцы из стран Восточ-
ной Европы, среди которых есть поля-
ки и украинцы, добавил он.

Эксперт отметил: прямых дока-
зательств формального альянса или 
координированных действий меж-
ду группировками Babuk2, Head Mare 
и LokiLocker на начало 2025 года нет. 
Однако косвенные признаки и анали-
тические данные позволяют говорить 
о возможных пересечениях в методах, 
инфраструктуре или спонсорах.

— Рост кибератак в 2025 году до-
казал: информационная безопас-
ность — это стратегический приоритет, 
который влияет на выживание и кон-
курентоспособность бизнеса, — отме-
тил директор консалтинговой компа-
нии «АРБ Про» Демид Голиков.

По словам эксперта по информбе-
зопасности, замминистра цифрового 
развития Вологодской области Ахмет-
жана Махмутова, к 2026 году стоит ожи-
дать слияния группировок в альянсы, 
что, в свою очередь, увеличит масштаб 
угроз. При этом уже сейчас отмечается 
массовое использование ИИ хакерски-
ми группами для анализа уязвимостей. 
Например, Head Mare применяла ней-
росети для поиска слабых мест в коде 
СДЭК за считаные минуты, добавил он.

Для защиты эксперт рекоменду-
ет организациям внедрять квантово-
устойчивое шифрование, регулярно 
тестировать системы на предмет аппа-
ратных закладок и создавать резерв-
ные хранилища данных для распреде-
ления рисков.

Нанести травлю
Следствие изучает причины самоубийства 
подростка в Калмыкии — он мог стать 
жертвой буллинга

Общество

Сейчас к ОРИ (в специализированном реестре их сейчас более 470) от-
носятся почтовые сервисы, мессенджеры (например, Skype, а также 
WhatsApp — принадлежит Meta, признанной в РФ экстремистской орга-
низацией и запрещённой) и логистические компании, таксомоторные 
агрегаторы, сайты знакомств, онлайн-кинотеатры и многие другие ор-
ганизации. Всё это — структуры, клиенты которых могут обмениваться 
с ними или друг с другом разного рода сообщениями и контентом.

Справка «Известий»

« ОН ВСЁ ДЕРЖАЛ 
В СЕБЕ. МОЖЕТ, 
ОНИ ЕГО ПУГАЛИ — 

РАССКАЖЕШЬ МАМЕ, МЫ ТЕБЯ 
УБЬЁМ. НЕ ЗРЯ ГОВОРЯТ, ЧТО НЕЛЬЗЯ 
О ТАКОМ МОЛЧАТЬ, ВСЕГДА 
НАДО РАССКАЗЫВАТЬ, ДЕЛИТЬСЯ 
С РОДНЫМИ

тысяч
900

рублей требовали хакеры  
за разблокировку баз данных
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Мама погибшего мальчика  
не может прийти в себя от горя

Сотрудники  
Следственного комитета  

во дворе дома,  
где произошла трагедия
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Ксения Набаткина, Дарья Верста

Участникам резонансного эпизода из-
биения подростка, после которого 

он совершил суицид, может грозить 
до 15 лет тюрьмы, но ключевую роль бу-
дет играть их возраст, рассказали «Изве-
стиям» юристы. Подростки в Калмыкии 
не только сняли на видео, как избива-
ют сверстника, но и выложили кадры 
в интернете, после чего мальчика ста-
ли унижать и в школе. Его родственни-
ки и следствие уверены, что это и стало 
причиной суицида. Местные жители по-
жаловались: банда подростков, кото-
рые издевались над школьником, дер-
жит в страхе весь посёлок. В ближайшие 
дни законопроект о профилактике 
буллинга и введении ответственно-
сти за травлю направят на заключение 
в правительство, рассказали в Госдуме. 
Что произошло в Калмыкии и какое на-
казание понесут винов ные — в матери-
але «Известий».

Участникам избиения подростка 
в Калмыкии может грозить до 15 лет 
лишения свободы по статье «Доведе-
ние до самоубийства», заявил «Изве-
стиям» юрист Игорь Горецкий. Нака-
нуне Следственный комитет возбудил 
уголовное дело по факту обнаружения 
тела несовершеннолетнего. Это ученик 
одной из школ села Садовое Сарпин-
ского района, ему было 14 лет. Мальчик 
жил с мамой, которая работала сани-
таркой в местной больнице, и сестрой.

Погибший был обычным подрост-
ком — любил музыку, играл в теле-
фоне, подолгу сидел с друзьями в га-
раже, рассказала «Известиям» мать 
мальчика. На одну из таких посиде-
лок он позвал местную девочку. Она 
не предупредила родных, куда пошла, 

что им не понравилось. В результате 
её двоюродный брат собрал несколь-
ких парней, и они отправились выяс-
нять отношения. Конфликт снимали 
на видео.

«Кем ты себя считаешь? Ты ответ-
ственность брал на себя, что ты де-
вочку брал туда-сюда погулять, до-
мой к себе на ночёвку? Её мама, папа, 
сестра ищут, ты почему не сказал?» — 
спрашивает у мальчика один из непро-
шеных гостей.

Явно напуганного подростка пова-
лили на землю, а затем пинали ногами, 
плевали и мочились на него. Видео ин-
цидента выложили в интернет, после 
чего оно быстро разошлось по соцсе-
тям. С некоторыми из обидчиков маль-
чик учился в одной школе, рассказа-
ли его родные. Поэтому и в учебном 
заведении травля продолжилась. Там, 
по словам двоюродной сестры, под-
ростка давно задевали.

— Одноклассница написала ему: 
«Смирись с тем, что ты форшмак», это 
значит, что он опозорен, — отметила 
его сестра.

Вернувшись домой из школы, маль-
чик совершил суицид.

— Он жаловался другу, что собира-
ется себя убить. А друг сказал: «Ты что, 
дурак, что ли», — рассказала убитая 
горем мать. — Видимо, этот позор для 
него был камнем на сердце. Друг ему 
звонил, но трубку он уже не брал.

Мальчик никогда не жаловался 
на проблемы в школе, заверила мать.

— Видимо, всё держал в себе, ниче-
го мне не рассказывал. Может, они его 
пугали, что расскажешь маме, мы тебя 
убьём. Не зря говорят, что нельзя о та-
ком молчать, всегда надо рассказывать, 
делиться с родными. Если бы он мне 
только сказал, я бы сразу пошла на раз-
борки в школу, — сказала женщина.

На резонансное дело обратил вни-
мание председатель СК России Алек-
сандр Бастрыкин и потребовал доклад 
у главы республиканского управле-

ния СК о ходе расследования.
Родные мальчика уверены, 

что до суицида его довели имен-
но действия других подростков. 

Мать и сестра записали обращение 
с требованием привлечь всех причаст-
ных к ответственности.

— Моего двоюродного брата дове-
ли до суицида унижением, трав-

лей, избиением, оскорблением. 
Всё это снимали, но после слу-

чившегося все видео из ин-
тернета были удалены. Есть 
фрагмент неполного видео, 
прислал мне неравнодуш-

ный человек. В действи-

ях правоохрани-
тельных органов 
мы сомневаемся, 
так как выписку 
о смерти выдали без 
времени смерти, — го-
ворит на видео сестра 
мальчика. — Справку о фик-
сации побоев нам выдать от-
казались, ссылаясь на то, что идёт 
следствие.

Мучители пришли целенаправлен-
но к жертве, чтобы поиздеваться, за-
снять на видео и разослать его в целях 
унижения ребёнка, добавила она. При-
чиной травли сестра подростка назы-
вает девушку погибшего.

— Всех, кто принимал участие, до-
просили и отпустили. Следствие топ-
чется на месте. Что будет дальше, нам 
неизвестно, — говорит она.

Мать, в свою очередь, добавила, что 
мальчика опозорили на всю страну.

Жители села рассказали «Извести-
ям», что подростки которые снимали 
видео и издевались над жертвой, дав-
но вели себя агрессивно. На них жало-
вались в школе, от них страдали одно-
сельчане и их дети. Однако серьёзных 
мер никто не принимал.

Через несколько дней после траге-
дии один из участников избиения про-
пал. Подростка, которому всего 14 лет, 
ищут волонтёры и правоохранитель-
ные органы.

Мать мальчика заявила «Извести-
ям», что его «решили выставить вино-
ватым» в случившемся.

— Есть наказание за действие 
и за бездействие. Он считал себя без-
умно виноватым, что не защитил из-
битого. Он мне сказал: «Мам, мне надо 
было лечь на него и закрыть», — расска-
зала женщина.

По её словам, они с сыном успели 
обсудить случившееся, но теперь она 
не знает, где он.

— Мой сын стоял в стороне. Там 
ещё были девочки, которые снимали, 
но об этом никто не говорит, — сооб-
щила женщина.

Администрация Сарпинского рай-
она в своих соцсетях назвала сообще-
ния о буллинге фейком. Чиновники со-
слались на слова, якобы прозвучавшие 
на заседании межведомственной ра-
бочей группы по делам несовершен-
нолетних и защите их прав.

«Руководитель следственного 
управления Следственного комите-
та РФ по Калмыкии Константин Анто-
хов разъяснил ситуацию: “Ни в одном 
из них мы не видим признаков буллин-
га. В селе Садовое произошёл конфликт, 
который был неправильно разрешён 

старшими товарищами”», — говорит-
ся в заявлении чиновников от 19 марта.

Впрочем, уже 20 марта управление 
СК по Калмыкии распространило сооб-
щение, что в рамках расследования дела 
по факту смерти подростка Константин 
Антохов проведёт в Садовом выездной 
приём граждан «по сообщениям о фак-
тах буллинга в образовательных учреж-
дениях Сарпинского района». Вместе 
с ним людей выслушают руководите-
ли республиканского министерства об-
разования и науки и местный уполномо-
ченный по правам ребёнка.

«Следственное управление призы-
вает всех, кто обладает информаци-
ей о случаях буллинга, не оставаться 
в стороне и обратиться на приём», — 
подчеркнули там.

Если участников инцидента на ви-
део признают виновными в престу-
плении, ключевую роль будет играть 
их возраст, сказал «Известиям» юрист 
Игорь Горецкий.

— Если они моложе 14 лет, то к уго-
ловной ответственности их не при-
влекут. Их могут поместить в центр 
временной изоляции малолетних пре-
ступников. Если они достигли воз-
раста 14 лет, к ним могут применить 
санкции уголовной ответственности, — 
подчеркнул он.

Хотя уголовная ответственность 
наступает с 16 лет, по некоторым ста-
тьям есть исключения, напомнил 
юрист. К таким статьям относится 
и «Доведение до самоубийства». Мак-
симальное наказание по ней — 15 лет 
лишения свободы.

— Но вопрос, кого именно привле-
кут к ответственности. Это довольно 
сложная статья. Здесь многое зависит 
от предварительного следствия и ра-
боты правоохранительных органов, 
сбора доказательств о том, что про-
исходили какие-то события, которые 
человека к этому подтолкнули, — от-
метил Игорь Горецкий.

Кроме того, по его словам, по фак-
ту избиения может быть возбуждено 
уголовное дело о причинении вреда 
здоровью.

Полный текст  
читайте  
на iz.ru
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Красота страшная
Запретят ли в России турецкие сериалы

Зоя Игумнова, Андрей Туманов

Роскомнадзор не получал обраще-
ния «Ветеранов России» с просьбой 

запретить показ турецких сериалов 
в стране, выяснили «Известия». Такую 
инициативу общественники выдвинули 
для того, чтобы русские женщины боль-
ше внимания обращали на русских же 
мужчин. Как сообщили редакции пред-
ставители организации, понимание они 
пытаются найти ещё и в Общественной 
палате. Деятели культуры оценили про-
тест против иностранного контента, 
но во мнениях не сошлись. «Известия» 
попытались разобраться в реальности 
турецкой угрозы.

Не успела в московском киноцентре 
«Октябрь» отшуметь премьера исто-
рического блокбастера «Эль Турко» 
со звездой турецких сериалов Джа-
ном Яманом, как разгорелся скандал. 
Общероссийское общественное дви-
жение «Ветераны России» обратилось 
в Роскомнадзор, Госдуму и Министер-
ство культуры с просьбой прорабо-
тать вопрос запрета показа турецких 
сериа лов в России.

Причина такого запроса заключа-
ется в негативном, по мнению авто-
ров инициативы, влиянии турецких 
сериалов на восприятие российскими 
женщинами образа мужчины, а также 
в демографических последствиях это-
го влияния. «Подобная пропаганда яв-
ляется культурной интервенцией, спо-
собствующей разрушению института 
семьи и снижению рождаемости в Рос-
сии. Важно закрепить в законодатель-
стве понятие деструктивной пропаган-
ды и чётко прописать, какие элементы 
в кинопродукции могут подпадать под 
этот термин», — отметил в обращении 
председатель движения «Ветераны 
России», доброволец СВО Ильдар Ре-
зяпов.

По мнению общественников, 
на протяжении последних лет наблю-
дается устойчивая тенденция: рос-
сийские женщины, насмотревшись 
турецких сериалов, начинают терять 
интерес к русским мужчинам, ожи-
дая от них нереалистичного поведе-
ния, сформированного зарубежной 
кинопродукцией. Это влечёт за собой 
как разрушение традиционной семьи, 
так и ухудшение демографической си-
туации в стране, считают авторы об-
ращения. В то же время в российских 
сериалах создаётся прямо противо-
положный образ: русского мужчи-
ну изображают алкоголиком, деспо-
том и неудачником, тогда как сильная 
и независимая женщина вынуждена 

нести на себе весь груз семейных за-
бот. Затем в сюжетах появляется об-
раз успешного и галантного иностран-
ца, к которому героиня и уходит.

— По состоянию на 13.00 20 марта 
в Роскомнадзор не поступало тако-
го обращения, — сообщили в пресс-
службе ведомства «Известиям».

«Известия» решили напрямую уз-
нать, насколько серьёзны намерения 
«Ветеранов России», и обратились к ру-
ководителю организации.

— Мы планируем обращение в Об-
щественную палату России, хотим 
инициировать обсуждение внесения 
в законодательство определения де-
структивного влияния. Это касается 

не только турецких сериалов, но и бо-
лее широкого спектра явлений, — рас-
сказал «Известиям» Ильдар Резяпов.

По его мнению, Турция использу-
ет культуру как инструмент влияния. 
А это — часть психологической борьбы.

— Популярность турецких сериалов 
в России, безусловно, дело рук турец-
ких спецслужб. Давайте зададимся во-
просом: а много российских сериалов 
имеют популярность в Турции? — ин-
тересуется Ильдар Резяпов.

«Известия» обратились за ком-
ментариями к нескольким стриминг-
сервисам и телеканалам, среди 
которых НТВ, «Домашний», Okko, «Ки-
нопоиск», «Иви», Start. Воздержались 
от комментариев «Домашний» и Okko. 
Остальные на запрос не ответили.

Возможно, эту волну протеста про-
тив турецкой телепродукции активи-
сты подняли, увидев, какой ажиотаж 
происходит вокруг приезда в Москву 
актёров из Турции. Они теперь частые 
гости в России. Не так давно в прокат 
выходила турецкая адаптация фильма 
«Холоп» Клима Шипенко — «Холоп. Ве-
ликолепный век» производства кино-
компании Kunay Film. Турецкая версия 
самой кассовой российской комедии 
тоже обращается к проблеме соци-
ального неравенства и рассказывает 
ещё об одном перевоспитании мажо-
ра. Главную роль в турецкой адапта-
ции российского хита исполнил Керем 
Бюрсин, известный как Серкан Болат 
из «Постучись в мою дверь». А его кол-

лега по тому же сериалу — актриса Хан-
де Эрчел прилетала в Москву и назва-
ла прекрасной возможность приехать 
в Россию. Она прибыла в столицу вме-
сте с Барышем Ардучем, снявшемся 
в сериале «Любовь напрокат». Здесь 
артисты презентовали фильм «Оставь 
это ветру», в котором они исполнили 
главные роли. Тогда поклонницы тур-
дизи едва не снесли дверь в кинотеа-
тре в надежде сфотографироваться 
с кумирами.

Звезда «Великолепного века», «Чёр-
ной любви» и «Основание: Осман» Бу-
рак Озчивит вообще зачастил в нашу 
страну. Билеты на его выступления 
разлетаются, как на концерт SHAMAN. 
Девушки не дают ему прохода, подлав-
ливают в гостинице и у концертных за-
лов. PR-директор агентства «Подмо-
сковные вечера», организовавшего 
концерты «Музыка турецких сериалов» 
с участием Бурака Озчивита в разных 
городах России, Елена Бухмак заяви-
ла «Известиям», что российскому об-
ществу нечего опасаться: как прави-
ло, турецкие сериалы основаны на так 
называемых традиционных ценностях, 
где нормой считаются уважение к ро-
дителям, любовь к детям, следование 
принципам и идеалам, а также отно-
шения, заканчивающиеся законным 
браком между мужчиной и женщиной.

— Более того, турецкие сериалы от-
личаются высоким качеством произ-
водства — для съёмок строят огромные 
павильоны со сложными декорациями, 
приглашают лучших операторов, вкла-
дываются в производство музыкаль-
ного контента, — добавила Елена Бух-
мак. — Сериалы в жанре исторической 
драмы, например «Великолепный век» 
или «Основание: Осман», могут стать 
хорошим подспорьем в изучении ми-
ровой истории, это по-настоящему 
качественный, нередко полезный для 
общего развития продукт. А в целом 
подобные инициативы запрета обыч-
но вызывают обратный результат — 
уверена, что на фоне бесконечных об-
суждений в публичном пространстве 
интерес к турецким сериалам толь-
ко вырастет. Эффект Барбры Стрей-
занд или в нашем случае Бурака Оз-
чивита налицо.

Валерия Чуб

С тела с именами россий-
ских поп-звёзд — лидеров 

чартов, героев альтернатив-
ной сцены, известных рэпе-
ров и молодых талантов — по-
явилась на Воробьёвых горах 
в Москве. Некоторые из музы-
кантов буквально приложи-
ли руку к созданию объекта. 
Лолита, Баста и молодой ис-
полнитель Toxi$ на один день 
сменили сценические костю-
мы на строительную спецов-
ку — роли рабочих они примери-
ли для съёмок анонса лайнапа 
предстоящего фестиваля VK Fest. 
О том, как они справились с зада-
чей и кто ещё составит им компа-
нию на сцене, — в репортаже «Из-
вестий» с площадки.

Ещё вечером 17 марта Лолита де-
филировала по подиуму на показе 
Игоря Гуляева, певица закрывала его 
шоу на Московской неделе моды. 
А уже наутро артистка ловко смени-
ла амплуа модели на роль строителя. 
Приехала на Воробьёвы горы, где почти 
закончили возводить стелу с именами 
участников будущего VK Fest, скинула 
с плеч шикарную шубу дизайнера (по-
дарок на день рождения), накинула зе-
лёную жилетку и белую строительную 
каску. Свою табличку она лично при-
крепила к конструкции по соседству 
с «Комнатой культуры», Анной Асти, Ха-
ски и другими именами. Лолита присое-
динится к фестивалю в его второй день 
в Москве. 20 июля она выступит на Си-
ней сцене. Для певицы это уже не пер-
вый опыт участия в VK Fest.

— Конечно, первый раз запомнился 
больше всего, потому что, когда появи-
лось вообще такое движение, VK Fest, 
я уже была достаточно взрослым арти-
стом, а это была классная дорога для 
молодых исполнителей. И ты думаешь, 
что по возрасту пролетел мимо и тебя 
не позовут, а напрашиваться неудобно. 
И вдруг тебя приглашают, вдруг публика 
тебя принимает так же, как и молодёжь! 
Я была гордая, будто принесла домой 

аттестат: мама, я была на VK Fest! — 
вспомнила в беседе с «Известиями» 
Лолита.

Следом на подъёмнике к самой 
верхней точке стелы с видом на «Луж-
ники», чтобы закрепить другую та-
бличку, поднялся 20-летний рэпер 
Toxi$. Его выступление пройдёт в июле 
в Санкт-Петербурге. Когда именно там 
в 2015 году состоялся первый VK Fest, 
будущий артист ещё был ребёнком.

— В прошлом году я выступал на фе-
стивале впервые. Это было огромной 
мечтой с самого начала моего творче-
ского пути! — признался он «Известиям».

Компанию на съёмочной «строитель-
ной» площадке ему составил его опыт-
ный коллега — Баста, который из года 
в  год становится одной из главных 
звёзд фестиваля и путешествовал вме-
сте с ним в разные города проведения.

— Мне очень запомнилось моё высту-
пление в Красноярске на острове Таты-
шев в прошлом году — и локация, удиви-
тельное место, и большое число людей 
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и интересных встреч. Было 
уютно! Конечно, из года 
в  год поражают размах, 
подготовка, отношение 
к организации в целом. 
В этом году мне посчаст-
ливилось выступить в Че-
лябинске и Казани. У меня 
там много друзей, — ска-
зал Баста «Известиям».

Москва, Питер и Сири-
ус (Сочи) — стабильные 
точки на карте фести-
валя, но каждый год 
к ним присоединяют-
ся новые территории. 
Челябинск и Казань 
в 2025  году впервые 
примут VK Fest. Юлия 
Савичева готовится 
дебютировать на его 
сцене. С городами-
участниками, где она 
выступит, её связывают 
особые воспоминания.

— Челябинск прак-
тически моя земля, 
потому что я родилась 

рядом — в Кургане. Это вызывает 
у меня очень тёплые ощущения. Что 
касается Сочи, помню, как мы толь-
ко начинали гастролировать с «Фаб-
рикой звёзд 2» и давали много кон-
цертов в этих прибрежных городах, и, 
конечно, тусовка была весёлая! (Сме-
ётся.) Третий город, в котором я вы-
ступлю на VK Fest, — Казань, — поде-
лилась Юлия Савичева.

В столице Южного Урала поми-
мо неё и Басты 14 июня выступят «Три 
дня дождя», Mary Gu, «Комната культу-

ры», Ольга Бузова, в Казани 29 июня — 
Zoloto (ещё один дебютант  года), 
«Хлеб», «Три дня дождя», «Комната куль-
туры». В Сириусе фестиваль пройдёт 
21 июня. Там Юлии Савичевой компа-
нию составят «Три дня дождя», «Комна-
та культуры», Janaga и Blizkey.

— На VK Fest в этом году обязательно 
будут и «Горы», и новые песни, — пообе-
щал исполнитель Blizkey. — Мне кажет-
ся, для любого артиста в первую оче-
редь это большое развитие в плане 
новой аудитории. На концерт люди при-
ходят послушать именно тебя. А на фе-
стивале — публика с разными предпо-
чтениями, и ты должен её завоевать. 
Это интересно, в этом есть какой-то вы-
зов. И после моего выступления в про-
шлый раз у меня появилась большая 
новая классная аудитория.

Следом фестиваль приедет в Санкт-
Пе тербург. 5 июля на Синей сцене свои 
хиты исполнят Anna Asti, «Три дня до-
ждя», Элджей, «Хлеб», Iowa, а также трио, 
покорившее чарты треком «Гламур», — 
nkeeei, uniqe, Artem Shilovets. На Белой 
сцене выступят Toxi$, Jakone, A.V.G, Куок, 
Whole Lotta Swag и Минаева, чья «Шоко-
ладка» в прошлом году звучала букваль-
но отовсюду. Хедлайнером Фиолетовой 
сцены станет Nemiga. Также на VK Fest 
свои хиты исполнит Хаски.

Большая стройка
Зачем Баста и Toxi$ надели каски и спецовку

Режиссёр: Роман Михайлов. 
В ролях: Александра Киселёва,  
Илларион Маров, Мария Мацель.

Роман Михайлов — главное откры-
тие российского авторского кино это-
го десятилетия. Харизматичный, яр-
кий, самобытный, он ещё и отличается 
противоестественной плодовитостью. 
С 2022 года у него вышло семь полно-
метражных картин — и все заметные, 
на каждом фестивале, где их показы-
вали, они сразу объявлялись главны-
ми событиями. Его обожают критики, 
у него стремительно расширяющая-
ся фан-база, и при этом практически 
нет недоброжелателей. Все зрители 
делятся на его поклонников и на тех, 
кто пока ничего у Михайлова не смо-
трел. А сам Михайлов ещё и подаёт 
своё творчество максимально эксцен-
трично. Например, может, представ-
ляя фильм, запеть на хинди.

«Жар-птица», как и другие картины 
Михайлова, ставит под сомнение ре-
альность происходящего, заставляет 

героев сомневаться в своём душев-
ном здоровье, а зрителя постоянно 
сбивает с толку и подсовывает фанта-
стические химеры вместо «нормаль-
ного» развития сюжета. Так, здесь 
героиня летит в Индию вызволять 
из секты мать, а в итоге начинает по-
дозревать, что очутилась не в Индии, 
а в родном Питере. И теперь уже ей 
самой нужно думать о том, как разо-
браться с причудливым калейдоско-
пом странных образов. 

Режиссёр: Зака Абдрахманова. 
В ролях: Лаура Турсунканова,  
Самал Еслямова, Шарифбек Закиров.

«Папа умер в субботу» — важней-
ший релиз этого уикенда, эта дра-
ма получила приз как лучший дебют 
на «Маяке», её наградили «Белым 
слоном», и можно говорить о том, 
что в современном российском ав-
торском кино это одна из главных 
жемчужин сезона. Сняла её Зака Аб-
драхманова — ученица Марины Раз-
бежкиной, это её игровой дебют. 
Но на самом деле Зака работала с Бо-
рисом Хлебниковым и Наталией Ме-
щаниновой на их последних фильмах, 
Хлебников на этой картине — худрук, 
и их влияние очень ощущается. 

Главная героиня  — одинокая 
женщина, московский гримёр Айко. 
Она возвращается в родной Казах-
стан на похороны отца, который 
когда-то издевался над её матерью, 
а после ушёл к молодой жене. Дома 

Айко предстоит выяснять отношения 
с родными и с вдовой, которую игра-
ет Самал Еслямова — обладательни-
ца каннского приза за роль в фильме 
«Айка» Сергея Дворцевого. Фильм — 
полтора часа жизни в другом обще-
стве, полное погружение, этнографи-
ческий очерк. И вместе с тем разговор 
на универсальные темы, попытка от-
ветить на вопросы, которые мучают 
каждого.

Режиссёр: Дмитрий Суворов. 
В ролях: Виктор Хориняк, Юлия 
Александрова, Никита Тарасов.

Если бы «Ждун» был запущен, ког-
да скульптура Маргрит ван Бреворт 
превратилась в мем, то есть в 2017-м, 
то примерно в 2018–2019 годах фильм 
о нём мог бы стать хитом как мини-
мум из-за имени героя. К сожалению, 
в 2025 году многим приходится при 
слове «Ждун» напоминать, о чём во-
обще идёт речь. 

Сюжет «Ждуна» — хорошо узнавае-
мый «Инопланетянин» Стивена Спил-
берга. На Землю попадает маленький, 
но добрый пришелец Ждун, знакомит-
ся с мальчиком и его семьёй, а даль-
ше они начинают думать, как ему вер-
нуться домой. Там, где у Спилберга 
были драматизм и саспенс, авторы 
«Ждуна» выкрутили на полную ручки 
юмора и сентиментальности и реши-
ли положиться на мастерство Викто-
ра Хориняка, Юлии Александровой, 

Никиты Тарасова и других ярких ак-
тёров. Те замечательно отработа-
ли свои гонорары, но, к сожалению, 
Ждун, оживлённый на компьютере, 
оказался категорически необаяте-
лен и попросту неинтересен. Прихо-
дится смотреть на другие красоты, ко-
торым фильм обязан слишком рано 
ушедшему оператору Павлу Капиносу, 
чей объектив подарил нам «Хардкор», 
«Духless 2» и «Последних богатырей».
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Спорт

В Олимпийском — движение
Как Кирсти Ковентри стала новым президентом МОК

Сергей Лисин

К ирсти Ковентри — новый президент 
Международного олимпийского ко-

митета. Она сменит Томаса Баха 24 июня 
2025 года. Это краткий итог многомесяч-
ной гонки, которую вели семь канди-
датов на пост президента и в которой 
Ковентри не казалась фаворитом для 
большинства. Девушка, ставшая одной 
из немногих успешных белых африканок 
в спорте и завоевавшая семь олимпий-
ских медалей, две из которых золотые. 
Женщина, сумевшая стать министром 
спорта в своей родной стране, теперь 
возглавит самую крупную и влиятель-
ную спортивную организацию.

Известный всем Себастьян Коу, при-
езжавший в Москву Моринари Вата-
набэ, свой для всех членов МОК Хуан 
Антонио Самаранч-младший... Все они 
проиграли в первом же раунде голосо-
вания после небольшой заминки, ко-
торая была вызвана тем, что у одного 
из членов МОК не работала смарт-карта. 
Проиграли, судя по всему, с треском — 
Ковентри для победы нужно было на-
брать 50% + один голос или больше.

Кто-то увидит в этом подковёрные 
игры Баха, протеже которого считается 
Ковентри, кто-то — желание МОК избе-
жать резких экспериментов вроде тех, 
которые предлагали другие кандида-
ты. Сейчас МОК стабилен, его выручка 
в 2012–2024 годах составила $7,7 млрд, 
контракты заключены, более десяти го-
родов-кандидатов претендует на про-
ведение Олимпиад 2036–2044 годов. 
Ни о каком кризисе на самом деле речи 
не идёт даже близко.

Ковентри — очевидный выбор, она 
отчасти гарант этой стабильности. Не-
даром в её первых словах после избра-
ния сразу зашла речь про ценности, ле-
жащие в основе МОК.

— Это необыкновенный момент, — 
заявила с трибуны Кирсти Ковентри. — 
Будучи девятилетней девочкой, я ни-
когда не думала, что однажды буду 
стоять здесь и отдавать дань этому на-
шему невероятному движению. Это 
не только огромная честь, но и напо-
минание о моём обязательстве перед 
каждым из вас, что я буду руководить 
этой организацией с такой гордостью, 
с ценностями в основе, и я сделаю так, 
чтобы все вы очень, очень гордились и, 
надеюсь, были уверены в решении, ко-
торое вы приняли сегодня. Благодарю 
вас от всего сердца, а теперь нам пред-
стоит поработать вместе. И я хотела 
бы поблагодарить кандидатов. Гон-

ка была невероятной, и она сделала 
нас лучше, сделала нас более сильным 
движением. Из всех разговоров, кото-
рые я вела с каждым из вас, я знаю, на-
сколько сильнее будет наше движение, 
когда мы снова соберёмся вместе и ре-

ализуем некоторые из тех идей, кото-
рые мы все разделяли. Большое спаси-
бо за этот момент и большое спасибо 
за эту честь.

Президент России Владимир Путин 
направил поздравление Кирсти Ковен-
три.

«Итоги состоявшегося голосования 
убедительно свидетельствуют о вашем 
высоком авторитете в спортивном мире 
и о признании ваших выдающихся лич-
ных достижений. Уверен, что ваш уни-
кальный опыт и заинтересованность 
в реальном продвижении благород-
ных олимпийских идеалов будут спо-
собствовать успеху в столь ответствен-
ной работе», — говорится в телеграмме, 
опубликованной на сайте Кремля.

От имени Олимпийского комите-
та России поздравил Кирсти Ковентри 
с избранием и министр спорта России, 
глава ОКР Михаил Дегтярёв.

«Ждём, что в эпоху нового лидера 
олимпийское движение станет более 
сильным, независимым и процветаю-
щим, а Россия вернётся на олимпийский 
пьедестал», — отметил он в своём теле-
грам-канале.

Какое-то время займёт передача 
власти. Но с июня договариваться при-
дётся уже с новым человеком, и имен-
но Ковентри будет решать, как и в ка-
ком статусе наши зимние виды примут 
участие в Олимпиаде 2026 года. Вспом-
нит ли она про санкции в отношении 
Родезии, которые, конечно, затронули 
её семью в 1970-х, в том числе и про не-

возможность для родезийских спор-
тсменов участвовать в Олимпиадах 
вплоть до 1980 года, когда тот режим 
пал?

— Любые перемены кажутся пози-
тивными, — сказал «Известиям» гене-
ральный секретарь Всероссийской 
федерации волейбола Александр Ярё-
менко. — Это даёт возможность, откры-
вает двери для более лёгкого изменения 
позиции. Когда ты стоишь на опреде-
лённых жёстких позициях, потом по-
является другой человек — ему легче 
их поменять. В этом плане, конечно, лю-
бая смена лидера МОК может быть по-
зитивной для России. Первая женщина 

— президент МОК? Я бы не делал разни-
цы между мужчиной и женщиной в этом 
случае. Просто любые изменения сей-
час, наверное, позитивные. А дальше по-
смотрим, как это будет на практике.

Восточный пресс
Первые пары, новая арена и допинг-скандал в КХЛ

Артур Хайруллин

О пределились все участники плей-
офф Кубка Гагарина и начинают 

формироваться пары первого раун-
да. О главных интригах оставшейся ча-
сти регулярного чемпионата и самых 
важных событиях перед стартом плей-
офф — в материале «Известий».

Пожалуй, главное событие минув-
ших недель — положительный допинг-
тест нападающего ЦСКА Владислава 
Каменева. В крови хоккеиста обнару-
жили мельдоний, и это может повлечь 
дисквалификацию аж на четыре года. 
Вряд ли Каменев принимал этот пре-
парат специально — мельдоний спо-
собствует повышению выносливости, 
но в игровых видах спорта его действие 
ничтожно. Скорее всего, ошиблись 

либо врачи, либо сам игрок, но это вряд 
ли избавит его от наказания.

У Каменева ещё  год контракта 
с ЦСКА, но если игрока дисквалифи-
цируют на четыре сезона, у армейско-
го клуба нет никаких причин сохранять 
его в составе. Играть в соревнованиях 
под эгидой ИИХФ Каменев не сможет, 
так что дорога в европейские чемпио-
наты для него закрыта.

А вот НХЛ законам международ-
ной федерации не подчиняется, так 
что в Северную Америку Владислав 
поехать вполне может. Так, например, 
Евгений Кузнецов, будучи дисквали-
фицированным после чемпионата 
мира-2019 на четыре года, продолжал 
спокойно играть за «Вашингтон».

Каменев проводит не самый удач-
ный сезон, но в любом случае это один 

из сильнейших двусторонних россий-
ских центров. При этом Владислав — 
кубковый игрок, в двух победных для 
ЦСКА плей-офф он суммарно набрал 
30 очков. Он поиграл в системах «Нэш-
вилла» и «Колорадо», так что много 
времени для адаптации в североаме-
риканском хоккее Каменеву не потре-
буется. Вряд ли он сможет рассчиты-
вать на большой контракт, но в нижние 
звенья такой игрок пригодился бы мно-
гим командам.

СКА тем временем без своего са-
мого звёздного игрока набрал шикар-
ный ход, выиграв четыре матча подряд, 
причём два из них у непосредственных 
конкурентов по конференции — мин-
ского «Динамо» и ЦСКА. Подняться 
выше шестой строчки армейцам бу-
дет затруднительно, но с такой игрой, 
как сейчас, на СКА не захочет выходить 
никто.

В воротах очень уверенно выглядит 
19-летний Егор Заврагин — учитывая, 
что Артемий Плешков после травмы 
на лёд так и не выходил, кажется, в СКА 
определились с основным вратарём 
на плей-офф. По крайней мере на на-
чало первого раунда. Армейцы нала-
дили игру в обороне — таких провалов, 
как, например, в матче с «Ак Барсом» 
в начале февраля или со «Спартаком» 
в конце того же месяца, уже нет. Про-
ще в такой ситуации и вратарю.

На Сергее Толчинском уже успели 
поставить крест — нынешний сезон 
один из самых высокооплачиваемых 
нападающих лиги проваливает, порой 
не попадая в состав. Но ближе к плей-
офф 28-й номер СКА воспрял — вернув-
шись в состав на матч с «Магниткой» 
(4:2), сделал дубль, а затем довёл свою 
результативную серию до трёх мат-
чей. В них Толчинский играл в сред-
нем по 17 минут, суммарно больше 

10 минут провёл в большинстве — 
такое доверие пошло на пользу 
Сергею. Сохранит ли он такой 
уровень заряженности в играх 
на вылет? Пока всё это по-
хоже скорее на разовый 
всплеск.

« А в т о м о б и -
лист» открыл но-
в у ю  « У Г М К 
Арену» с пора-

жения от ЦСКА, 
н о  у д и в и л о 

не это — на трибу-
нах были свободные 

места. До аншлага не хва-
тило около 2 тыс. зрителей, а на следу-
ющем матче против «Торпедо» — и того 
больше. При этом все билеты были рас-
куплены задолго до начала игр.

Проблема в Екатеринбурге вполне 
очевидная — перекупщики выкупа-
ют огромную массу билетов сразу по-
сле открытия продаж и затем продают 
по более высокой цене. Далеко не все 
болельщики готовы переплачивать 
лишние деньги спекулянтам, как итог — 
зияющие пустоты на трибуне и потеря 
антуража. В «Автомобилисте» не видят 
путей решения проблемы и дистанци-
ровались от этого. Остаётся только до-
гадываться, что будет в плей-офф.
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«Не видел, чтобы Дзюба 
ходил хмурый»
Футболист сборной России Александр 
Черников — о тренировках с новым лучшим 
бомбардиром национальной команды,  
его рекорде и атмосфере на матче с Гренадой

Алексей Фомин

Ф утболисты сборной России про-
вели первый в 2025 году матч. 

В Москве они разгромили Грена-
ду со счётом 5:0. Главным событием 
последних дней стало решение глав-
ного тренера национальной коман-
ды вызвать на сбор её бывшего ка-
питана Артёма Дзюбу, не игравшего 
за сборную с лета 2021 года. 36-лет-
ний нападающий снова получил ка-
питанскую повязку и в игре с Грена-
дой забил свой 31-й мяч за Россию, 
побив рекорд по этому показателю 
Александра Кержакова.

В интервью «Известиям» полуза-
щитник сборной России Александр 
Черников поделился впечатлени-
ем от первого пребывания в одной 
команде с Дзюбой, рассказал о сво-
ей реакции на его рекорд, атмосфе-
ре на игре на «ВТБ Арене» и уровне 
Гренады.

Какая атмосфера в команде была 
с появлением Дзюбы?

Хорошая была атмосфера. Все эти 
дни мы серьёзно готовились к мат-
чу с Гренадой. И Артём не исклю-
чение. Разумеется, после игры все 
поздравили его с рекордом. Понима-
ли с самого начала, что ему до это-
го остался один гол. Дзюба здорово 
реализовал свой момент. И мы очень 
порадовались за него.

Вы впервые были с Дзюбой в одной 
команде. Какое он впечатление про-
извёл за дни сбора?

Весельчак (улыбается). Просто 
открытый человек — очень общи-
тельный, весёлый, добрый. Лично 
я ни разу не видел, чтобы он грустил, 
ходил хмурый.

Когда он был ключевым игроком 
сборной России при Станиславе Чер-
чесове, многие считали, что вся так-
тика построена на навесах на Дзюбу. 
И после прихода Карпина сборную 
стали перестраивать на другой стиль 
игры. После вызова Артёма Валерий 

Георгиевич как-то стал менять трени-
ровочный процесс и тактику под та-
кого футболиста?

Нет, он абсолютно не перестра-
ивал нашу игру. Все те же установ-
ки, методы и функции игроков Вале-
рий Георгиевич оставил. И требует 
от нас того же самого. Артём, как 
и все, работал с учётом этих требо-
ваний.

Гренада всего на десять строчек 
выше Брунея в рейтинге ФИФА, 
но поначалу сопротивлялась России, 
держа счёт 0:0 к 16-й минуте, тогда 
как с Брунеем вы уже к десятой ми-
нуте вели 3:0.

Я думаю, Гренада просто силь-
нее Брунея, и всё. Видно, что у неё 
много высокорослых игроков, что 
они умеют вести борьбу. Поэтому 
какое-то время сопротивлялись, 
но всё равно наша команда про-
вела хороший матч — счёт 5:0 го-
ворит за себя. Мы крупно победи-
ли, но было заметно, что с Гренадой 
сложнее играть.

Ожидали, что вас выпустят на поле? 
Или понимали, что больше шансов 
сыграть с Замбией?

Нет, это было решение главно-
го тренера, кого выпускать в старте, 
кого на замену. Ничего не оговарива-
лось заранее по поводу того, кого Ва-
лерий Георгиевич выпустит на заме-
ну. Он решил так, как в итоге решил 
исходя из хода матча. Я либо смо-
трел игру с лавки, либо разминался 
на бровке. Был готов выйти на поле, 
если бы мне сказали. Но не сложи-
лось. Надеюсь, получится сыграть 
с Замбией.

Уже есть представление, что 
за команда против вас будет играть 
в следующем матче?

Не видел её игры, но, естествен-
но, слышал о ней. Периодически по-
глядывал за результатами на Куб-
ке Африки и африканском отборе 
на чемпионат мира. Поэтому слы-
шал о Замбии. Конкретных её мат-
чей не видел, но ясно, что она, как 
и большинство африканских сбор-
ных, обладает очень мощными физи-
чески игроками. Остальное, думаю, 
тренерский штаб с нами разберёт 
перед игрой. Понятно, что будет 
сложнее, чем с Гренадой, что Зам-
бия существенно сильнее.

Как вам атмосфера матча с Грена-
дой в Москве? Сложно было играть, 

с учётом того что зрителей со-
бралось гораздо меньше, чем 
у вас в Краснодаре на матч 

с Брунеем?
Не знаю, мне пока-

залось, что атмос-
фера была тёплой, 

достойной. Во вся-
ком случае, лично 
у меня было ощу-
щение полного 
стадиона на мат-

че с Гренадой. Да, 
не все трибуны были 

заняты, но люди поддер-
живали нас так, словно аре-

на была полностью заполнена. Так 
что не хочу разделять то, что было 
в Краснодаре с Брунеем, и то, что 
было в Москве с Гренадой. Лично 
мне понравилась атмосфера на про-
шедшей игре. Зрителям большое 
спасибо за то, как нас поддержива-
ли. И за то, что посетили матч.

С учётом того что вы с «Краснода-
ром» сейчас лидируете в чемпионате 
России, вам усложняет жизнь необ-
ходимость выезжать в сборную, ещё 
и при такой логистике, когда из Крас-
нодара в Москву и обратно надо 
ехать поездом не менее 18 часов?

Я всегда рад любому вызову 
в сборную и готов играть и тре-
нироваться за неё независимо 
от обстоятельств. Тем более сей-
час я в хорошем настроении при-
ехал в национальную команду от-
того, что «Краснодар» лидирует 

в РПЛ. Но, естествен-
но, я в любой си-

т у а ц и и  х о ч у 
играть за сбор-
ную и еду, если 
получаю вызов.
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Кирсти Ковентри стала десятым президентом МОК (на фото со своим предшественником Томасом Бахом)
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